
Банки 
открыли 
сезон охоты
Граждане попали 
под шквал кредитных 
предложений

Грядущие ограничения предель-
ной долговой нагрузки на заем-
щиков побудили банки резко 
активизировать привлечение по-
тенциальных заемщиков: без на-
грузки на капитал закредитован-
ным гражданам можно выдать 
ссуду лишь до 1 октября. Бан-
киры вернулись к проверенной 
практике — покупке баз контак-
тов у ритейла. Через полтора ме-
сяца шквал предложений сокра-
тится, и продвижение кредитных 
продуктов будет направлено пре-
жде всего на зарплатных и приви-
легированных клиентов, а также 
кросс-продажи.

Как рассказали „Ъ“ сами банки-
ры и их клиенты, в августе—сентя-
бре резко активизировались обзво-
ны и рассылки СМС гражданам с на-
вязчивым предложением кредитов, 
даже тем, кто раньше их не брал. Экс-
перты считают, что это связано в том 
числе с изменениями регуляторных 
требований с 1 октября.

По словам директора департамен-
та кредитного бизнеса банка «Откры-
тие» Михаила Чамрова, замедление 
темпов роста выдачи новых потре-
бительских кредитов, которое уси-
лилось во втором квартале, на фоне 
повышения коэффициентов риска 
и ввода расчета показателя долго-
вой нагрузки (ПДН) «побудило мно-
гие банки интенсифицировать про-
дажи: выдачи до 1 октября обеспе-
чат гораздо более высокий уровень 
возврата на капитал». До введения 
новых правил банки стремятся при-
влечь больше «уличных» клиентов, 
поскольку именно их кредитование 
усложнится с 1 октября, пояснил он.

По оценке гендиректора финан-
сового маркета «Юником24» Юрия 
Кудрякова, сейчас банки бьются за 
достаточно большой пласт заемщи-
ков, поскольку около 15% клиентов 
отдают на погашение кредита более 
50% своих доходов, именно им бу-
дут недоступны кредитные средства 
с октября. Как выразился управля-
ющий партнер экспертной группы 
Veta Илья Жарский, банкам прихо-
дится «расширять входную воронку 
разными способами», чтобы обеспе-
чить прежний уровень выдачи.
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Долговая перезагрузка
Систему взыскания с граждан ждет полное обновление

Регулирование взыскания долгов с гра-
ждан претерпит серьезные изменения. 
Минюст разработал концепцию ново-
го закона, по которой станет обязатель-
ным досудебный возврат задолженно-
сти, а в реестр Федеральной службы 
судебных приставов (ФССП) должны 
будут включаться не только коллекто-
ры, но и сами кредитные организации. 
В результате рынок агентского взыска-
ния может вырасти в полтора раза уже 
в 2020 году, причем правозащитни-
ки, несмотря на формально улучшаю-
щие положение граждан нормы, ожи-
дают  серьезного усугубления проблем 
 должников.

„Ъ“ удалось ознакомиться с разработан-
ной Минюстом совместно с ФССП концеп-
цией закона «О деятельности по возврату 
просроченной задолженности физических 
лиц». В соответствии с «дорожной картой» по 
реализации механизма «регуляторной гиль-
отины» он должен заменить вызывающий 
многочисленные вопросы у рынка закон о 
взыскании долгов физлиц (230-ФЗ). Новый 
законопроект должен быть подготовлен и 
внесен в правительство до конца года.

Концепция, в частности, предполага-
ет «установление обязательного досудебно-
го (претензионного) порядка возврата прос-
роченной задолженности» физлиц. Взыска-
тель сможет обратиться в суд, только если 
после получения предложения о возврате 
просрочки должник в 30-дневный срок не 
закроет долг. Предполагается, что такой «ме-
ханизм установит дополнительные гаран-
тии прав» физлиц, а также уменьшит реше-
ние споров в судебном порядке, «что снизит 
нагрузку на судебные органы и ФССП». Сей-
час кредитор может обратиться в суд с любо-
го дня просрочки.

При этом в соответствии с новым зако-
ном включаться в реестр ФССП должны бу-
дут не только коллекторы, но и любые орга-

низации, занимающиеся возвратом «прос-
роченной задолженности, возникшей из де-
нежных обязательств» физлиц «по догово-
рам кредита (займа)». К ним относятся бан-
ки, микрофинансовые организации (МФО), 
ломбарды, кредитные потребительские ко-
оперативы, а также операторы связи, управ-
ляющие компании ЖКХ, ресурсоснабжа-
ющие организации, операторы по обра-
щению с твердыми коммунальными отхо-
дами. Присутствие в реестре позволит им 
встречаться и звонить должнику, направ-
лять ему электронные сообщения и исполь-
зовать «робота-коллектора». Без включения в 
реестр должнику можно будет лишь отправ-
лять письма по почте, электронной почте 
или через «личный кабинет».

При этом включенные в реестр органи-
зации должны будут обеспечить ведение и 
хранение не менее двух лет аудиозаписей 
разговоров с должниками, записи всех ви-
дов сообщений, застраховать свою ответст-
венность за причинение убытков должнику 
(годовое покрытие — не менее 10 млн руб.). 
Разработчики концепции оценили перво-
начальные расходы от 5,2 млн руб. Необхо-
димо будет также заплатить госпошлину 
(100 тыс. руб.) и подготовить ряд документов.

Участники рынка считают требование о 
включении всех взыскателей в реестр неце-
лесообразным. «Сегодня надзор за соблю-
дением банками закона о взыскании дол-
гов находится в компетенции ЦБ, введе-
ние нового реестра и регулирование со сто-
роны ФССП создаст фактически дублирова-
ние функций,— отмечает президент АРБ Га-
регин Тосунян.— Это неоправданно и с точ-
ки зрения затрат, и с точки зрения обеспече-
ния порядка взаимоотношений с заемщика-
ми». По мнению директора СРО МФО «МиР» 
Елены Стратьевой, все изменения, направ-
ленные на повышение эффективности регу-
лирования МФО в области взыскания, мож-
но проводить и без их включения в реестр. 
«Оно подразумевает и формальные расходы, 
не относящиеся непосредственно к прави-
лам взаимодействия при возврате долга»,— 
поясняет она.
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Объекты налогоотложения
Госкомпании надолго сохранят  
санкционные льготы

Как выяснил „Ъ“, правительство  готово 
продлить действующую до 2021  года 
норму Налогового кодекса, по которой 
санкционные госкомпании могут не пла-
тить налог на прибыль при продаже до-
лей своих дочерних структур. Норма 
распространяется на многие госкомпа-
нии, в том числе, например, «Ростех» 
и ВЭБ. Но источники „Ъ“ называют глав-
ным лоббистом продления «Роснефть». 
В Минфине ожидают поправок в весен-
нюю сессию Госдумы. Аналитики счита-
ют меру адекватной с учетом отсутствия 
перспектив снятия санкций.

Правительство собирается продлить 
санкционную поправку, внесенную в Нало-
говый кодекс в 2017 году и вступившую в си-
лу в 2018 году, рассказали источники „Ъ“. Со-
гласно поправке, госкомпании (где доля РФ 
прямо или косвенно составляет не менее 
50%), попавшие под финансовые санкции, 
могут не платить налог на прибыль при про-
даже неконтролирующих долей в дочерних 
структурах (пункт 57 ст. 251 НК). Под финан-
совыми санкциями понимаются ограниче-
ния на проведение расчетов или осущест-

вление финансовых операций, привлече-
ние заемного финансирования или сделок с 
ценными бумагами. Сейчас норма действует 
до конца 2020 года.

Источники „Ъ“ говорят, что продление 
нормы обсуждалось при рассмотрении по-
правок к НК на комитете Госдумы по бюдже-
ту и налогам. «Санкции с компаний еще не 
сняты, поэтому Минфин поддерживает про-
дление действия этой нормы. Такие поправ-
ки будут подготовлены, вероятнее всего, в 
весеннюю сессию Госдумы»,— подтвердил 
„Ъ“ представитель Минфина.

Собеседники „Ъ“ называют ключевым лоб-
бистом инициативы «Роснефть», уточняя, что 
использовать льготу могут и другие санкци-
онные компании, в частности, ВЭБ, «Ростех», 
ВТБ и «Транснефть». У ВЭБа есть существенные 
непрофильные активы, которые он планиру-
ет продать, а «Ростех» ищет инвесторов для 
гражданского дивизиона ОАК. Во всех ком-
паниях отказались от комментариев. «Газпро-
ма» поправка не касается, поскольку на него 
не наложены финансовые санкции.
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Земля вращается  
вокруг своей АСИ
Как Владимир Путин  
наблюдал за стратегической инициативой

18 сентября президент России  Владимир 
Путин встретился с членами наблюда-
тельного совета Агентства стратегиче-
ских инициатив (АСИ) и поделился с ними 
тем, что произвело на него самое сильное 
впечатление в деле развития новейших 
технологий. Специальный корреспон-
дент „Ъ“ Андрей Колесников констатиру-
ет, что надвинувшаяся эпоха цифровых 
технологий, которой президент был увле-
чен, казалось, еще совсем недавно, уже 
в прошлом. Теперь его поглощает взаимо-
действие с искусственным интеллектом.

Заседание наблюдательного совета АСИ 
готовили в недавно отремонтированном 
здании Национального исследовательского 
технологического университета «МИСиС». 
Только что здесь открыли «Точку кипения. 
Коммуна», а теперь развернули и выставку, 
которая просто обязана была продемонстри-
ровать, что АСИ живет богатой внутренней и 
внешней жизнью.

Так, бросался в глаза макет Новгород-
ской технологической школы. Кроме маке-

та, пока что ничего нет (может, поэтому и 
бросался в глаза именно макет), но строи-
тельство может начаться уже в октябре это-
го года.

— На месте школы сейчас затапливаемый 
пустырь с камышом,— рассказал мне губер-
натор Новгородской области Андрей Ники-
тин.— Алкоголики ходят сюда пить…

Ну и не воду, видимо, с пустыря, хоть и за-
тапливаемого.

И наверное, подумал я, ходят не круглый 
все-таки год, так как пустырь все-таки совер-
шенно затапливаемый. Между тем место да-
же на макете казалось живописным (нет, не 
зря ходят). При этом проект выглядел каким-
то низеньким, и я поделился этим сомнени-
ем с Андреем Никитиным.

— Да,— согласился он,— невысокая шко-
ла будет. Это связано с тем, что с пустыря от-
крывается вид на Зверин монастырь, а это 
проект, охраняемый ЮНЕСКО, и его нельзя 
перекрыть нашей школой.
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В большинстве российских реги-
онов фиксируется нехватка ра-
бочего персонала — девять из 
топ-10 самых дефицитных про-
фессий относятся к «синим во-
ротничкам»: сварщики, слесари, 
грузчики, сборщики. Но при этом 
в целом по стране рейтинг «де-
фицитности» возглавляют врачи 
— их не хватает в 64 из 75 проана-
лизированных регионов. В усло-
виях снижения численности ра-
бочей силы, низкой безработицы 
и слабого экономического роста 
обсуждаемое сейчас внедрение 
четырехдневной рабочей неде-
ли может только еще больше обо-
стрить дефицит работников, пре-
дупреждают эксперты.

В среднем россияне испытывают 
все меньше тяги к физическому тру-
ду, следует из исследования компа-
нии HeadHunter. Ее эксперты состав-
ляют так называемый hh.индекс — 
показатель отношения числа резю-
ме к количеству вакансий. Лидером 

спроса работодателей оказалась про-
фессия шлифовальщика (100 вакан-
сий на три резюме, hh.индекс равен 
0,03), также на вершине списка фа-
совщик, швея и оператор станков (с 
индексом по 0,2).

Впрочем, если говорить о массо-
вых профессиях, то здесь в разрезе ре-
гионов в наибольшем дефиците ока-
зались врачи: их нехватка ощущается 
в 64 из 75 попавших в исследование 

регионов. На втором и третьем месте 
— профессии сварщика и слесаря (28 
и 27 регионов соответственно). У Мо-
сквы и Санкт-Петербурга своя специ-
фика, там нужны специалисты, свя-
занные с бизнесом и IT (ERP-консуль-
тант в Москве и CRM-специалист в 
Санкт-Петербурге). В целом на рын-
ке на одну вакансию приходятся 5,6 
резюме. При этом по степени востре-
бованности госслужба (8,7 резюме на 

одну вакансию) уже догнала сферу 
искусства (8,8 претендентов на место).

Ситуация с нехваткой рабочих рук 
никак не укладывается в концепцию 
перехода на четырехдневную рабочую 
неделю, которая сейчас активно обсу-
ждается. Как отмечается в очередном 
выпуске мониторинга социально-эко-
номического положения РАНХиГС, в 
условиях слабого экономического ро-
ста, минимального уровня безрабо-
тицы (вчера Росстат сообщил, что чи-
сленность безработных в августе 2019 
года опустилась до нового историче-
ского минимума в 4,3%) и снижаю-
щейся численности рабочей силы в 
России «скорее, стоит ждать роста, а не 
снижения продолжительности рабо-
чего времени». Эксперты считают, что 
переход на «четырехдневку» без сни-
жения зарплат возможен «лишь в от-
даленном будущем при росте произ-
водительности труда и стабилизации 
численности рабочей силы».

В РАНХиГС отмечают, что пред-
ставления о большой продолжитель-

ности рабочего времени в России не 
соответствуют данным статистики. 
В России максимальная продолжи-
тельность рабочей недели равна 40 
часам (для некоторых категорий ра-
ботников — меньше). Это соответст-
вует стандартам большинства раз-
витых стран мира, в развивающих-
ся же государствах этот показатель 
выше, обычно — 48 часов в неделю. 
Минимальное количество дней от-
пуска в России (20 рабочих дней) со-
ответствует уровню стран Европы, 
но значительно выше, чем, напри-
мер, в Турции (12 рабочих дней), 
Японии (восемь) и Китае (пять дней). 
Помимо длинных отпусков большое 
количество работников имеет право 
на дополнительный отпуск, напри-
мер, занятые на вредных производ-
ствах и работающие в районах Край-
него Севера. Наконец, в России 14 
праздничных дней в году, что суще-
ственно больше, чем в большинстве 
развитых стран.

Татьяна Гришина

Рынку труда не хватает рук
«Синие воротнички» по-прежнему в дефиците

Федеральная резервная систе-
ма (ФРС) США по итогам сентя-
брьского заседания сократила 
ключевую ставку на 0,25 процен-
тного пункта, до 1,75–2% годо-
вых. Это снижение ставки ста-
ло вторым в этом году после трех 
лет ее повышения. В своем за-
явлении регулятор указал на со-
храняющиеся внешние риски и 
недостаточно быстрый рост ин-
фляции. Вероятность дальней-
шего смягчения политики ФРС 
остается под вопросом — в руко-
водстве регулятора все больше 
расходятся в оценке направле-
ния необходимых действий.

Комитет по открытым рынкам 
ФРС США второй раз в этом году 
снизил размер процентной ставки 
по федеральным кредитным средст-
вам на 0,25 процентного пункта, до 

1,75–2%. Напомним, с конца 2008 го-
да до декабря 2015 года в США в рам-
ках борьбы с посткризисной рецес-
сией действовала рекордно низкая 
ставка в размере 0–0,25% годовых. 
Затем на протяжении трех лет ФРС 
плавно поднимала ставку, доведя 
ее до уровня 2,25–2,5%. В июле это-
го года, сославшись на замедление 
экономической активности в США 
на фоне внешних рисков и медлен-
ный рост инфляции, регулятор сни-
зил ставку на 0,25%.

Вчера в заявлении ФРС отмети-
ла хорошее состояние рынка тру-
да и лишь «умеренный» рост эконо-
мической активности, указав при 
этом на ослабление динамики кап-
вложений и экспорта. Регулятор 
ожидает «дальнейшего роста дело-
вой активности, улучшения ситуа-
ции на рынке труда и сохранения 

инфляции на уровне около 2% в ка-
честве наиболее вероятного сцена-
рия развития событий». Снижение 
ставки ФРС связала с «влиянием 
глобальных событий и низким ро-
стом инфляции».

Экономические прогнозы ФРС 
вчера также были частично скоррек-
тированы. По росту ВВП — в сторо-
ну повышения, с 2,1% до 2,2% в этом 
году (на 2020 год прогноз оставлен 
без изменений — 2%). Прогноз по 
инфляции за вычетом продовольст-
вия и энергоресурсов также не был 
изменен, 1,8% на этот год и 1,9% — на 
следующий. Прогноз по безработи-
це повышен на 0,1 процентного пун-
кта, до 3,7%, на этот год.

Теперь участники рынка ждут со-
кращения стоимости заимствова-
ний на заседаниях регулятора в ок-
тябре и декабре. В самой ФРС, соглас-

но точечному графику, лишь 7 из 17 
членов комитета закладывают еще 
одно снижение ставки в этом году. 
Пятеро других, напротив, считают, 
что ставки должны подрасти к кон-
цу года, что говорит о нарастании 
противоречий внутри руководства 
ФРС. Напомним, президент США До-
нальд Трамп настойчиво призывает 
ФРС снижать ставки более чем агрес-
сивно. В том числе — до отрицатель-
ного уровня, для того чтобы снизить 
издержки на обслуживание растуще-
го госдолга. Вчера после решения о 
ставке он вновь выразил сожаление 
«нехваткой смелости» у руководства 
Федрезерва.

На пресс-конференции по итогам 
заседания глава ФРС Джером Пауэлл 
заявил, что регулятор может продол-
жить снижение процентной став-
ки на протяжении длительного вре-

мени, если темпы роста экономики 
страны начнут значительно сокра-
щаться, однако таких прогнозов по-
ка нет. По его словам, второе подряд 
снижение не означает, что последует 
долгий период ее падения.

«Снижение ставки полностью со-
ответствует ожиданиям рынка, но 
шансы на более агрессивное сниже-
ние снизились из-за улучшения ма-
кростатистики»,— отмечают в Julius 
Baer. В Capital Economics замечают, 
что, хотя ускорение роста промпро-
изводства вряд ли продлится долго 
(последние данные по этому секто-
ру оказались выше ожиданий), уско-
рение базовой инфляции ограничит 
возможности для дальнейшего смяг-
чения монетарной политики.

Следующее заседание ФРС по став-
ке запланировано на 29–30 октября.

Татьяна Едовина

ФРС сделала это снова
Ключевая ставка снижена второй раз подряд

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 7,4

процента составил рост объема ввода жилья в эксплуатацию в январе—августе 2019 года по 
сравнению с аналогичным периодом прошлого года, сообщил Росстат. За восемь месяцев 2019-го 
введены 42,1 млн кв. м против 39,2 млн кв. м годом ранее. В августе объем ввода составил 5,8 млн кв. м 
(рост на 11% к августу 2018-го). По мнению главы Минстроя Владимира Якушева, зафиксированный 
рост — это «положительный сигнал», означающий, что подготовительный этап реформы долевого 
строительства пройден без больших потерь. При этом, по словам министра, показатели нацпроекта 
«Жилье» на ближайшие три года все же будут снижены до уровня 2018 года — 75,6 млн кв. м.

ПОТРЕБЛЕНИЕ

Урожай не накормил  
магазины

Опубликованный вчера оперативный 
доклад Росстата зафиксировал 
в августе 2019 года рост реальных 
зарплат на 3% к тому же месяцу 
годом ранее — показатель устойчиво 
держится выше планки в 2% с марта 
2019 года (см. график). Однако 
последние данные о реальных 
располагаемых доходах населения 
фиксировали продолжение их много-
летнего падения (на 1,3% в первом 
полугодии 2019 года), и аналитики 
не ждали выхода показателя в плюс 
до конца года (см. „Ъ“ от 18 июля). 
На этом фоне темпы прироста кре-
дитования физлиц в России в августе 
ускорились до 1,8% с 1,2% в июле, 
1,4% в июне и 1,6% в мае, сообщил 
вчера же Банк России в обзоре 
банковского сектора.

Замедление роста оборота 
розницы до 0,8% к тому же месяцу 
годом ранее в этом контексте 
выглядит естественным (кон-
сенсус-прогноз «Интерфакса» 
предполагал его рост на 0,9%). 

Это худший результат с начала 
года — в июле розничная торговля 
демонстрировала прирост на 1,1%, 
за январь—август в целом на 1,5%, 
хотя в первом полугодии ситуация 
выглядела оптимистичнее — 
торговля росла на 1,8%. Впрочем, 
долгосрочно рост оборота торговли 
стабильно замедляется — по итогам 
всего 2018 года он составил 2,8%, 
а в  начале достигал 3,4%.

Частичным объяснением си-
туации в рознице в августе могла 
бы служить традиционная для 
этого месяца дефляция, однако 
масштабы ее были недостаточными: 
по оценкам статведомства, в целом 
за август индекс потребительских 
цен снизился в сравнении с июлем 
до 99,8%, а базовый индекс по-
требительских цен, исключающий 
изменения, вызванные сезонными 
и административными фактора-
ми, в августе 2019 года составил 
100,2% (100,3% год назад). Продо-
вольственные товары подешевели 
на 0,9% (год назад — на 0,4%), 
в основном из-за снижения цен 
на фрукты и овощи, но уровень цен 
на промтовары и услуги повысился 
на 0,2% (год назад — на 0,3%), 
вероятно, значительный вклад внес 
также сезонный рост цен на товары 
для школьников (на 0,5–1,1%) и ряд 
медикаментов. При этом в структуре 
оборота розницы удельный вес 
дешевеющих пищевых продук-
тов, включая напитки и табачные 
изделия, вырос до 46,8% (46,5% 
годом ранее), а дорожающих 
непродовольственных — снизился 
до 53,2% (53,5% в августе 2018 
года). По данным ФТС, импорт РФ 
продовольствия из стран дальнего 
зарубежья увеличился за август 
лишь на 0,1%, но существенно вы-
рос ввоз табачных изделий (на 9%).

Олег Сапожков

ДИНАМИКА РЕАЛЬНЫХ ЗАРПЛАТ 
И ОБОРОТА РОЗНИЦЫ (% В ГОДОВОМ
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Уполномоченный по правам предпринимателей Борис Ти-
тов подготовил три проекта поправок в КоАП и закон о за-
щите предпринимателей. Омбудсмен предлагает не пре-
дупреждать, а штрафовать чиновников за необоснованные 
проверки, а не внесенные в реестр мероприятия призна-
вать полностью недействительными. Также органы контр-
оля должны лишиться возможности возбуждать админис-
тративные дела против бизнеса при отсутствии реального 
ущерба. В аппарате уполномоченного отмечают, что контр-
ольные органы используют эту лазейку для де-факто неуч-
тенных проверок. Омбудсмен направит проекты Владими-
ру Путину и рассчитывает на то, что они станут основой для 
поручений правительству.

Аппарат бизнес-омбудсмена Бориса Титова, исполняя май-
ское поручение Владимира Путина по отработке проблем рос-
сийского бизнеса, подготовил к обсуждению два законопроекта 
(есть у „Ъ“) по ужесточению ответственности контрольно-надзор-
ных органов за нарушения при проверках — они будут направ-
лены президенту в течение недели для последующего рассмотре-
ния рабочей группой под руководством главы его администра-
ции Антона Вайно, рассказала глава экспертного центра при ом-
будсмене Анастасия Алехнович. Первый законопроект предпо-
лагает ужесточение ответственности контролеров за проверки с 
нарушениями — бизнес-уполномоченный предлагает не выно-
сить контролерам предупреждения за такие нарушения, а сразу 
штрафовать их, а при малозначительном нарушении использо-
вать другую норму КоАП о вынесении устного замечания.

Данные Верховного суда свидетельствуют: хотя число долж-
ностных лиц, привлеченных к ответственности за нарушения 
при проведении проверок, выросло с 2014 года в четыре раза и 
в 2018 году составило 2,3 тыс. человек, в 87% случаев они получи-
ли именно предупреждения, что «прямо противоположно подхо-
ду к назначению наказаний бизнесу», отмечают в аппарате госпо-
дина Титова. Идею устранить дисбаланс между наказаниями для 
контролеров и бизнеса поддерживают и в «Опоре России». Сей-
час «предприниматели отвечают за все, а чиновники ни за что 

— ответственность должна распространяться и на чиновников», 
пояснила „Ъ“ первый вице-президент «Опоры» Марина Блудян.

Второй проект предполагает правку закона о защите прав 
предпринимателей (ФЗ-294) — он приравнивает невнесение или 
неполное и недостоверное внесение информации о проверке в 
единый реестр к грубым нарушениям. Как рассказал „Ъ“ совет-
ник бизнес-омбудсмена Леонид Анучин, невнесение информа-
ции о проверках уже запрещено, но если должностное лицо на-
рушает регламент, то в 90% случаев также получает предупрежде-
ние. «Признание же нарушения грубым несет возможность при-
знания проверки недействительной для предпринимателя, суда 
и прокурора — это вопрос прозрачности»,— поясняет он.

Третья инициатива в сфере КНД обсуждалась вчера на коорди-
национном совете общественных уполномоченных у господина 
Титова. Она предполагает запрет для надзорных органов возбу-
ждать дела в отношении бизнеса в отсутствие реального ущерба 
жизни и здоровью людей, безопасности государства и угрозы ЧС. 
Сейчас административный процесс может быть инициирован не 
только по итогам проверок, но и по усмотрению должностных лиц, 
на основании обращений граждан и сообщений СМИ и информа-
ции госорганов. В результате при сокращении плановых и внепла-
новых проверок растет число административных расследований, 
которые в перечень проверок не входят, «не согласуются с прокура-
турой, и нет никаких следов в едином реестре проверок, то есть си-
туация почти невидима», отмечает Анастасия Алехнович.

В «Деловой России» в целом поддерживают инициативы омбуд-
смена, однако настаивают, что внесение законопроектов должно 
быть синхронизировано с реформой контрольно-надзорной дея-
тельности — и переработкой КоАП (она также входит в периметр 
реформы КНД, см. „Ъ“ от 11 июня; новый кодекс должен заработать 
в 2021 году). «В ускоренном режиме можно внести поправки и в 
действующий кодекс, что позволит протестировать точность сфор-
мулированных норм для разработки нового, но затягивание зако-
нопроектов до весенней сессии уже нецелесообразно»,— сообщи-
ла глава правового комитета «Деловой России» Екатерина Авдеева.

Диана Галиева

Контролеров подводят под штрафы
Бизнес-омбудсмен предлагает усилить защиту предпринимателей от проверок

Динамика ввода жилья в январе–
августе в РФ (%, год к году)
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Да, подумал я, новгородские алкоголики 
— люди все-таки особо взыскательного вкуса 
и архитектурной чувствительности: подума-
ли даже про то, чтобы было на что посмотреть 
в процессе пьянства.

Между тем амбиции губернатора большие: 
в школу на полгода-год будут приезжать люди, 
желающие повысить свою квалификацию до 
невероятного уровня по самым востребован-
ным в современном мире специальностям.

— Все озабочены облачными технологи-
ями,— рассказывал губернатор,— но это же 
прошлый век! Сейчас речь идет о туманных 
технологиях!..

С этим не стоило спорить.
— Да,— вздохнул губернатор,— это то, что 

останется здесь после меня…
Это была в его исполнении первая, по-мое-

му, туманная технология.
Я уж подумал, что Андрей Никитин куда-

то собрался, но он разубедил меня: нет, наобо-
рот, не так давно наконец-то почувствовал, что 
приехал, куда надо было.

На соседнем стенде представляли экзоске-
леты. Человек в каске «Норникель» ходил по 
выставке со сложным сооружением за плеча-
ми, состоящим в основном из металлических 
стержней, доходящих до самых ступней. Соо-
ружение позволяло повесить ему на грудь ве-
ревку, на которой он в образовательных целях 
крепил некую тяжкую ношу и демонстриро-
вал, что она не тянет. Он напоминал всем сво-
им видом, конечно, ростовую куклу у магази-
на хозтоваров, но зато все телекамеры на вы-
ставке были, разумеется, его.

— Есть не только веревка! — попробовал 
он заинтересовать и меня тоже.— Есть тре-
тья рука!

Успех его в этом случае был неочевиден.
Нашла себе здесь место и школа №21, где 

директором работает Светлана Инфимовская. 
Ее сотрудники рассказывали, что на выставке 
ими представлен прежде всего «командный 
семинар в условиях высокой неопределенно-
сти» и что учащиеся охраняют сектор Галакти-
ки от нападения извне, а это требует особого 
уровня взаимодействия, которого на семина-
ре еще предстоит достичь.

Мне становилось ясно, что пока этого не 
произошло, сектор Галактики, в котором мы 
сейчас находимся, все-таки еще под угрозой. 
Оставалось надеяться только на ФСО.

Гендиректор фирмы «Спутникс» Влади-
слав Иваненко продемонстрировал мне меж-
ду тем действительно интересный предмет — 
микроспутник, изготовленный руками уче-
ников школы «Сириус». Спутник был разме-
ром с небольшой кирпич с ручкой. Я мыслен-
но посмеялся над собой насчет ручки: навер-
няка это ведь на самом деле был как минимум 
какой-то высокотехнологичный навигацион-
ный прибор. Каково же было мое удивление, 
когда Владислав Иваненко вдруг подтвердил 
мою нелепую догадку: именно ручку придела-
ли, чтобы космонавту было удобно плавно вы-
толкнуть ее в невесомость. И добавил, что две 
таких штуки с ручками уже летают в космосе 
для учета заряженных частиц. Неужели боль-
ше нечем их там, в космосе, учесть, сомневал-
ся я, но, видя энтузиазм и даже огонь в глазах 
Владислава Иваненко, лишний раз уточнять 
ничего не стал. Да, похоже, что и нечем.

И много еще экспонатов было на выставке, 
но обо всех разве расскажешь… А главное, ни 
в коем случае не надо, а то так вот не заметишь 
и, не дай бог, делу повредишь, великому делу 
продвижения новых проектов в рамках Наци-
ональной технологической инициативы.

Остается сказать, что все тут выглядело и 
правда крайне технологично и не оставляло 
сомнений в том, что мы — да, в центре новых 
технологий, и даже в самом его центре. Каждо-
му журналисту, например, на бедже был при-
своен индивидуальный QR-код. Впрочем, ког-
да я, например, расшифровал свой с помо-
щью мобильного телефона, то был, признать-
ся, обескуражен: я был зашифрован на этом 
мероприятии как «плинтус МДФ Amer Floors, 
дуб». Фотокорреспонденту „Ъ“ Дмитрию Аза-
рову повезло, тешу себя мыслью, еще меньше: 
он оказался «рычагом передним правым».

Владимир Путин, войдя в помещение, пре-
жде всего подарил букет цветов гендиректору 
АСИ Светлане Чупшевой — по причине того, 
что у нее накануне был день рождения (а вот 
глава Сбербанка Герман Греф свой букет стран-
но что припрятал, причем донес его до заседа-
ния наблюдательного совета АСИ — и там и 
припрятал. Но совет же довольно-таки наблю-
дательный: все и заметили).

На первом этаже президенту показали 
центр квантовой информации, организован-
ный сотрудниками МИСиС в рамках Нацио-
нальной технологической инициативы. Со-
трудники института долго и даже с прости-
тельным упоением рассказывали президенту, 
что их устройства шифруют информацию как 
классические шифраторы, но только со сторо-
ны ее не расшифровать. Президенту, кажется, 
стало вдруг интересно. Но окончательной яс-
ности насчет происходящего по итогам осмо-
тра у меня, например, не возникло.

И я даже вздохнул с облегчением, когда 
пресс-секретарь президента Дмитрий Песков 
на выходе из центра негромко спросил у по-
мощника президента Андрея Белоусова:

— А откуда вообще берутся эти кванты, ин-
тересно?

Андрей Белоусов помедлил, подыскивая 
ответ, и наконец дал его, исчерпывающий:

— Да ведь ниоткуда.
Потом он решил все-таки, видимо, стать бо-

лее понятным:
— Они существуют со дня сотворения 

мира.
Андрей Белоусов намерен был блеснуть 

парадоксальностью.
На одном из стендов спецпредставитель 

президента по вопросам цифрового и техно-
логического развития Дмитрий (Н.) Песков 
рассказывал Владимиру Путину, как велика 
роль искусственного интеллекта в процессе 
принятия человеком ежедневных решений, 
только он об этом либо не догадывается, ли-
бо не хочет признавать. Так, ученые в рамках 
реализации Технологической инициативы 
даже провели исследования, в ходе которых 
искусственный интеллект подсказывал чело-
веку решения, и по результатам опроса лю-
дей выяснилось, что только 11% воспользова-
лись этими рекомендациями. Но дотошные 
ученые выяснили, что на самом деле процент 
подсказок, которыми исследуемые восполь-
зовались, доходил от 32% до 66%.

— Человеку некомфортно признавать, что 
его действиями руководит искусственный ин-
теллект,— пожал плечами Дмитрий Песков.

Было очевидно, что люди с их патологи-
ческой некомфортностью не вдохновляют 
Дмитрия Пескова. В отличие от искусственно-
го интеллекта, конечно.

Президент осмотрел и макет Новгород-
ской технологической школы. Пока ему рас-
сказывали, как хороша она будет, он успел 
спросить, что сейчас там находится.

— Знаковое место,— кивнул докладчик, и. 
о. ректора Новгородского университета Юрий 
Боровиков.— Между Звериным и Антоние-
вым монастырем. Самый центр!

Оказывается, новгородские алкоголики 
выбрали еще и, как сейчас было признано, 
знаковое место. Больше того, не они ли и сде-
лали его таким?

На соседнем стенде заместитель генди-
ректора АСИ Ольга Захарова рассказала Вла-
димиру Путину, как реализуется инициати-
ва «Долголетие». Она продемонстрирова-
ла теги, которые выбирают люди, когда в 
соцсетях и поисковых системах хотят на-
ткнуться на эту тему. Оказалось, что с темой 
«Долголетие» люди связывают прежде всего 

понятия «работа», «скандинавская ходьба» и 
«скидки для пенсионеров».

— У людей старшего возраста,— рассказа-
ла Ольга Захарова,— мы наблюдаем такое по-
нятие, как «когнитивный возраст».

То есть, как я понял, несмотря на свои го-
ды, эти люди в отличие от молодых способны 
принимать более системные решения и кон-
структивно переваривать больший объем ин-
формации.

Возможно, Ольга Захарова хотела, чтобы 
этот рассказ понравился Владимиру Путину. 
Возможно, он и понравился.

Про технологические проекты «Новый 
бизнес» президенту рассказывал не кто иной, 
как Артем Аветисян, директор именно этого 
направления.

— Это действительно Артем Аветисян? — 
спросил я у Андрея Белоусова.

Мне казалось, может быть, странным, что 
сейчас именно про новый бизнес Владимиру 
Путину рассказывает человек, который инте-
ресным способом принимал участие в деле-
же старого (в результате господин Калви до 
сих пор под домашним арестом, и слава богу, 
что не в камере).

— Да, он,— кивнул Андрей Белоусов.— 
Что, не ожидали?

Нет, не ожидал.
Наконец президенту продемонстриро-

вали «Анализ профиля бедности в регионе». 
Президента убеждали, что уровень скрытой 
бедности в российских регионах огромен и 
на самом деле, по результатам аналитики спе-
циалистов, связанных с Национальной тех-
нологической инициативой, доходит до 39%.

А он и не спорил.
В конце концов Владимир Путин дошел до 

зала, где его ждали несколько лидеров особен-
но технологичных проектов. Ему предстояла 
встреча с ними.

И первым после президента на ней выска-
зался как раз Владислав Иваненко, который 
помогает учащимся «Сириуса» делать спутни-
ки с ручкой:

— Мы частная космическая компания, ко-
торая занимается разработкой приборов ма-
лых аппаратов, их управлением и созданием. 
Мы единственный российский стартап, ко-
торый может похвастаться пятью аппарата-
ми на орбите. На следующий год запланиро-
ваны запуски еще шести спутников, в том чи-
сле «Сириус-ДЗЗ» для фотографирования Зем-
ли, и три спутника в интересах иностранных 
заказчиков, это будет для Туниса, Японии и Са-
удовской Аравии.

— А вы их нашли или они вас нашли? — 
жадно интересовался президент насчет уча-
щихся «Сириуса». Как вы состыковались-то 
с ними?

— Обычно нас находят, как-то так получает-
ся,— пожимал плечами господин Иваненко.

Он был по всем признакам человеком пря-
мого действия, ибо вскоре уже говорил Вла-
димиру Путину:

— Необходимо как-то упростить, потому 
что от нас как от стартапа требуют: лицензия 
ФСБ, военная приемка, раскрытие обосно-
вания стоимости продукции в соответствии 
с критериями института «Агат»! Мы не всегда 
можем выполнить требования, потому что 

мы достаточно маленькая компания — быс-
трая, умная, но маленькая!

Он оказался даже слишком разговорчив:
— И с военными, в армии когда обсуждали 

вопрос, было предложение: а давайте мы за-
ставим Илона Маска получить военную при-
емку, лицензию ФСБ и отчитаться по требова-
ниям «Агата». Все — космос наш! Поэтому мы 
здесь должны как-то найти…

— Вы же до этого сказали,— перебил его 
господин Путин,— что часть продукции не 
может быть экспортирована из Соединенных 
Штатов в другие страны. Я вас уверяю, там то-
же достаточно много бюрократии, и если их 
послушать, то они тоже на это постоянно жа-
луются (президенту России.— А. К.).

Господин Иваненко оказался между тем 
интересен президенту:

— Сколько у вас человек работает в компа-
нии?

— В «Спутниксе» — три,— признал Влади-
слав Иваненко.

— Понятно. И вы уже столько наворотили?
— Компания была еще до меня три года, 

но она была в режиме стартапа совсем тако-
го слабенького, маленького. А поскольку у 
меня есть небольшой опыт управления,— 
застенчиво рассказывал господин Иванен-
ко,— и работы в крупных корпорациях, то 
мы чуть-чуть начали расти.

— Понятно. А специалисты? Откуда вы? — 
продолжал президент.

— Я бауманец. Я инженер-бауманец, и, соб-
ственно, я в Бауманку поступал для того, что-
бы создать материал… В 1986 году… чтобы 
американские лазеры не могли жечь наши ра-
кеты, когда программа СОИ возникла! И это, 
наверное, детская мечта, она по дуге вывела 
меня сюда!

Да, американская программа СОИ искоре-
жила не одну детскую душу.

На сложности в продвижении новых про-
дуктов президенту сильно жаловалась Ната-
лья Галкина, делающая проект «Нейрочат».

— У вас идея создать отдельный специаль-
ный венчурный фонд? — переспрашивал ее 
президент.

— Вы знаете,— отвечала она,— мне кажет-
ся, что нужно расширить меморандум для уже 
существующих фондов, которые уже включе-
ны в контур НТИ.

Тут на помощь Владимиру Путину прихо-
дил Андрей Белоусов, умеющий объяснять та-
кие вещи при помощи русского языка:

— Там скорее нормативные ограничения, 
там средства на самом деле не такие уж и боль-
шие нужны. Но что такое венчурное финанси-
рование? Это когда венчурная компания вхо-
дит в капитал стартапов, не понимая ни рын-
ка, ничего. Восемь неудач, зато две удачи, ко-
торые перекрывают эти восемь неудач! Но у 
нас, к сожалению, так устроено законодатель-
ство, что за эти восемь неудач с бюджетными 
деньгами можно получить 20 лет!

Андрей Белоусов подумал и добавил, види-
мо, справедливости ради:

— Суммарно! Поэтому, естественно, все 
убегают от этого венчурного финансирова-
ния, но эта проблема уже настолько назрела!..

— Конечно, должны быть какие-то ограни-
чения,— согласился Владимир Путин не с На-

тальей Галкиной.— Это ясно, что не могут про-
должаться вечно неудачи за неудачами!

И президент неожиданно сделал призна-
ние:

— Тем не менее могу вам сказать, что и в 
моем личном опыте есть ситуации, при ко-
торых, несмотря на длительное и большое 
количество неудач, все-таки мы принима-
ли в конечном итоге правильное решение, 
поддерживая те или иные разработки, кото-
рые закончились очень хорошим результа-
том для страны!

И видимо, настолько хорошим, что даже 
сделали послание президента в 2018 году.

Александр Гурко, представляющий ком-
панию «Содействие развитию и использова-
нию навигационных технологий», предло-
жил свой вариант «справедливой страховки»:

— Например, 95% времени машина стоит 
около дома, в гараже, в общем, находится в 
безопасности, и зачем мы ее защищаем — не 
очень понятно!

Тема была, конечно, архизахватывающая 
для всех автолюбителей:

— То есть бизнес страховых компаний по-
нятен,— продолжал господин Гурко,— поче-
му в какой-то степени эта страховка навязы-
вается, но, с точки зрения потребителя, кото-
рый не готов больше платить за воздух, все-та-
ки сейчас и в мире, и в России развиваются 
технологии страхования по запросу, когда вы 
платите поминутную страховку! Это, конеч-
но, разрушает сегодняшний страховой биз-
нес в какой-то степени!..

Он пожал плечами, но весь вид его гово-
рил: но тут уж ничего не поделать, надо раз-
рушать.

— Нет,— покачал головой президент.— 
Она стоит, вы ею не пользуетесь. Град прошел 
— стекла разбились, кто будет платить, если 
не застраховано? Вот и все!

Он, конечно, знал, о чем говорил. Види-
мо, с его «Запорожцем» какая-то такая беда 
и случилась.

— Вы сами решаете, страховать или нет,— 
возразил все-таки Александр Гурко, но был 
уже не так категоричен.— В данном случае это 
один из сервисов, который можно внедрить. 
И, на наш взгляд, именно ОСАГО по запросу 
могло бы быть востребовано, особенно людь-
ми, которые мало пользуются автомобиля-
ми,— пенсионерами или служащими.

Он еще предлагал защитить автомобиль от 
надвигающихся киберугроз:

— Сейчас все больше автомобилей он-
лайн, и данные из них уходят в зарубежные 
ресурсы. То есть на сегодняшний момент у нас 
не очень получается обеспечить сохранение 
этих данных в России. Их хранение, обработ-
ку и так далее… То есть в лучшем случае, ког-
да человек покупает автомобиль, он галочку 
ставит в контракте, что он не возражает, что 
данные куда-то уходят. Но реально, что с ними 
происходит, никто не отслеживает!

И кибербезопасность, потому что автомо-
биль как гаджет на колесах, он очень уязвим, 
при этом это объект повышенной опасности!

Теперь, конечно, задумаешься, когда в 
следующий раз сесть за руль. И поневоле 
уже думаешь в связи с этим о справедливой 
страховке.

Да, надо признать, что все в Александре 
Гурко было взаимосвязано.

После этого разговора Владимиру Путину 
еще удалось поучаствовать в работе непосред-
ственно наблюдательного совета АСИ.

— Уверен,— сказал российский прези-
дент,— одним из мозговых центров, а мы се-
годня видели нарождающиеся центры в раз-
ных отраслях, одним из таких центров для 
создания прорывных идей станет 39-я «Точ-
ка кипения», которую АСИ открыло здесь, в 
«Доме-коммуне», можно сказать, уникаль-
ном по своему содержанию учреждении, 
так назовем его.

То есть ему все понравилось, а о выставке 
он высказался отдельно:

— Я ничего не сказал, некоторые вещи не 
комментировал, но обратил внимание, ска-
жем, на такой элемент, который не может не 
привлекать внимание. Это взаимное обуче-
ние между системами искусственного интел-
лекта и человеком, когда человек и искусст-
венный интеллект обучают друг друга… Та-
кая, мне кажется, переходная модель разви-
тия в сфере образования, которая может при-
вести к совершенно неожиданным и мас-
штабным результатам!

Так вот что нас ждет в ближайшие четыре 
года.

А не то, что вы думали.
Андрей Колесников

Земля вращается вокруг своей АСИ

По данным „Ъ“, на следующей неделе глава Цент-
ризбиркома (ЦИК) Элла Памфилова обсудит свои 
предложения по реформе избирательного законо-
дательства с первым заместителем главы админи-
страции президента Сергеем Кириенко. Ранее го-
спожа Памфилова высказывалась за смягчение 
муниципального фильтра на губернаторских выбо-
рах. Отметим, лидер КПРФ Геннадий Зюганов сооб-
щил после своей встречи с Владимиром Путиным, 
что глава государства готов обсудить тему муници-
пального фильтра вместе с другими предложениями 
о корректировке избирательного законодательст-
ва с лидерами фракций системной оппозиции в Гос-
думе. Коммунисты, ЛДПР и «Справедливая Россия» 
настаивают на отмене муниципального фильтра для 
кандидатов от парламентских партий.

Напомним, в настоящее время для участия в губерна-
торских выборах кандидат должен собрать подписи от 5% 
до 10% муниципальных депутатов в регионе. В начале го-
да лидеры фракций КПРФ, ЛДПР и «Справедливой России» 
направили президенту письмо, где в очередной раз пред-
ложили отменить муниципальный фильтр на выборах гу-
бернаторов для парламентских партий. Отметим, в 2018 

году в Госдуму были внесены два законопроекта о сни-
жении муниципального фильтра: первый внес сенатор 
Владимир Лукин, предложивший снизить муниципаль-
ный фильтр до 1–3% подписей, второй — фракция ЛДПР, 
предложив установить верхнюю планку муниципально-
го фильтра в 5%. Оба проекта получили отрицательный от-
зыв правительства и были рассмотрены и отложены про-
фильным комитетом Госдумы уже после выборов, 17 сен-
тября, чтобы продолжить консультации с фракциями. В 
тот же день новый законопроект об отмене муниципаль-
ного фильтра внесли депутаты «Справедливой России».

«Я предложил, президент согласился собраться со все-
ми лидерами,— сказал господин Зюганов после встречи 
с главой государства во вторник.— Мы вносили, три ли-
дера, кроме „Единой России“, предложение отменить по-
рог». Однако и «Единая Россия», как выясняется, не против 
обсудить вопрос о фильтре: «Эта тема предлагается колле-
гами постоянно. Мы готовы обсуждать любые инициати-
вы коллег по Госдуме, представителей разных политиче-
ских партий»,— сказал „Ъ“ глава фракции «Единая Рос-
сия», вице-спикер Госдумы Сергей Неверов. По его мне-
нию, для принятия решения необходимо проанализиро-
вать опыт прошедших избирательных кампаний.

О снижении верхней планки муниципального филь-
тра с 10% до 5% неоднократно высказывалась и Элла Пам-
филова. За несколько дней до прошедших выборов она 
заявила в интервью „Ъ“, что проблема давно перезрела и 
в ряде регионов, где муниципальный фильтр очень высо-
кий, его надо обязательно снижать (см. „Ъ“ от 05.09.2019).  
Центризбирком, по ее словам, давно подготовил пакет с 
предложениями по смягчению муниципального фильтра 
и представит его законодателю в конце этого года. Как со-
общил источник „Ъ“ в администрации президента, уже 
на следующей неделе глава ЦИКа обсудит этот вопрос с 
первым заместителем руководителя администрации пре-
зидента Сергеем Кириенко. Предполагается, что на встре-
че обсудят также упрощение процедуры сбора и провер-
ки подписей, расширение возможностей наблюдателей 
и ряд других предложений. Отметим, рабочая группа при 
администрации президента по реформированию изби-
рательного законодательства была создана в 2017 году: в 
нее вошли члены ЦИКа, депутаты, сенаторы, представи-
тели Минюста и АП.

У депутатов помимо отмены муниципального филь-
тра есть и другие предложения, направленные на кор-
рекцию законов о выборах в целом. Первый зампред ЦК 

КПРФ, вице-спикер Госдумы Иван Мельников в беседе с 
„Ъ“ напомнил еще два предложения коммунистов: «Это 
изменение дня голосования. Мы считаем, что второе вос-
кресенье сентября — это самое неудачное время, и гото-
вы согласиться на любые другие предложения депутатов 
других фракций. Еще один вопрос связан с допуском к 
списку избирателей. Мы считаем, что значительная часть 
нарушений связана с тем, что даже члены избирательной 
комиссии, не говоря о наблюдателях, не имеют допуска к 
списку избирателей».

Пожалуй, больше всех предложений по реформе изби-
рательной системы у ЛДПР. Так, фракция предлагает до-
пускать к выборам в Госдуму только партии, у которых 
есть 100 тыс. членов и 100 депутатов в регионах. Еще од-
на идея ЛДПР — ограничить число мандатов, которые од-
на партия может получить на выборах, 40%. Также партия 
предлагает обязать губернаторов назначать замов от пар-
ламентской оппозиции, отменить все формальные осно-
вания для отказа в регистрации или снятия кандидата с 
выборов и перенести единый день голосования на пер-
вый понедельник апреля.

Ксения Веретенникова, Ангелина Галанина, 
Андрей Винокуров, Кира Дюрягина

Муниципальный фильтр прочистят
ЦИК и парламентские партии готовятся менять законы о выборах

Губернатор Тульской области Алексей Дюмин 
лучше других понимает, что стартапы любят тишину 
(справа — именинница Светлана Чупшева)

Президент России Владимир Путин воодушевлен тем,  
что искусственный интеллект и человек могут 
взаимообучать друг друга

с1

Д
М

И
ТР

И
Й

 А
З

А
Р

О
В

Д
М

И
ТР

И
Й

 А
З

А
Р

О
В



5

новости
Коммерсантъ   l   Четверг 19 сентября 2019 №170   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Как стало известно „Ъ“, в годов-
щину инцидента над Средизем-
ным морем, в ходе которого ПВО 
Сирии сбили российский само-
лет радиоэлектронной развед-
ки Ил-20, приняв его за израиль-
ский бомбардировщик, в Москве 
был удовлетворен иск отца одно-
го из 15 погибших в нем военно-
служащих. С помощью военной 
прокуратуры он добился повы-
шения пенсии в связи с потерей 
кормильца и рассчитывает полу-
чить еще 6 млн руб., обещанные 
командованием части. В воен-
комате утверждали, что подоб-
ные выплаты являются нецеле-
вым расходованием бюджетных 
средств.

С иском в Мещанский райсуд 
обратился прокурор 231-й военной 
прокуратуры Евгений Косяченко, 
представлявший интересы пенсио-
нера Игоря Арзуманова. Его сын, во-
енный переводчик Алексей Арзума-
нов находился на борту Ил-20, кото-
рый был сбит 17 сентября 2018 года 
сирийскими ПВО, принявшими рос-
сийский самолет-разведчик за изра-
ильский — ВВС этой страны тогда на-
несли очередной удар по военным 
объектам в Сирии. Вместе с млад-
шим лейтенантом Арзумановым по-
гибли еще 14 человек.

Арзуманов-старший, обратив-
шись в прокуратуру, сообщил, 
что командир части в подмосков-
ной Кубинке, к которой был при-
командирован его сын, помимо 
официальных выплат обещал за-
платить семьям всех погибших 
по 6 млн руб. Очевидно, речь шла 
о неких компенсациях со стороны 
властей Сирии. Однако господин 
Арзуманов получил только страхов-

ку и пенсию за потерю кормильца. 
Прокуратуры в ходе своей провер-
ки установили, что к пенсии Игоря 
Арзуманова военкомат ежемесяч-
но недоплачивает 32%, поскольку 
погибший является ветераном бое-
вых действий. Алексей Арзуманов 
до своей гибели с 7 декабря 2015 го-
да успел четыре раза побывать в ко-
мандировках в Сирии.

Ответчик против увеличения 
пенсии возражал, объясняя это тем, 
что на нее мог бы претендовать сам 
военнослужащий Арзуманов, имею-
щий заслуги перед Родиной, а не его 
родственники. При этом представи-
тели военкомата ссылались на зако-
ны, регламентирующие подобные 
выплаты, а также на мнение Счет-
ной палаты, проверявшей расхо-
дование бюджетных средств в нем. 
Проверявшие якобы посчитали, что 
увеличение подобных выплат не 
обоснованно. Тем более, отмечалось 
в ответе на иск военкомата, учрежде-
ние Минобороны тратит огромные 
средства на выплаты военным пен-
сионерам, а также родственникам 
умерших ветеранов Великой Отече-
ственной войны.

Судья Татьяна Жолудова иск удов-
летворила в полном объеме, одна-
ко, как сообщила „Ъ“ адвокат Игоря 
Арзуманова, сейчас она готовит но-
вое обращение в военную прокура-
туру, связанное с обещанной ком-
пенсацией в 6 млн руб.

Об исковых требованиях родст-
венников других погибших при ка-
тастрофе Ил-20 пока неизвестно. По 
некоторым данным, часть из них 
вместо обещанных денег получила 
жилье, в том числе коттеджи в Мос-
ковской области.

Алексей Соковнин

За ПВО Сирии 
расплатился 
московский военкомат
Удовлетворен иск отца 
военнослужащего, погибшего  
в сбитом самолете-разведчике

Басманный суд Москвы арестовал на два ме-
сяца известного адвоката Дагира Хасавова. 
Следственный комитет России (СКР) обви-
няет его в угрозах свидетелю по уголовному 
делу бывших руководителей правительства 
Дагестана, обвиняемых в крупной растрате. 
По данным источников „Ъ“, господин Хаса-
вов пытался воздействовать на представите-
ля «Дирекции единого государственного за-
казчика-застройщика» Альберта Хавчаева 
с целью заставить последнего дать в суде не-
обходимые защите показания. Сам аресто-
ванный свою вину не признает, а его защита 
отмечает, что с потерпевшим адвокат никог-
да не встречался и тем более не угрожал ему.

Рассмотрение ходатайства СКР об аресте Даги-
ра Хасавова было назначено на 14:00, но началось 
с двухчасовым опозданием из-за того, что под-
следственного никак не могли привезти в суд из-
за пробок. На заседание господина Хасавова до-
ставили трое оперативников ФСБ в масках и бей-
сболках, а охрану коридора в этот момент обеспе-
чивали несколько спецназовцев.

Оказавшись в клетке, адвокат Хасавов весело 
приветствовал находившегося в зале знакомого 
журналиста: «Я всегда делаю для тебя новости, да-
же сегодня!» Слышавший это судебный пристав 
уточнил у следователя: «Он у вас обвиняемый или 
подозреваемый?» Услышав ответ, пристав громко 
объявил залу: «Разговоры с обвиняемым строго за-
прещены!»

Отвечая на вопросы судьи, Дагир Хасавов со-
общил, что является управляющим адвокатом 
в своей адвокатской конторе, проживает в Мо-
скве и имеет двоих совершеннолетних детей. За-
тем следователь попросил закрыть судебное за-
седание, считая, что сведения, разглашенные во 
время него, могут навредить безопасности потер-
певшего по делу. Кроме того, представитель СКР 
отметил, что и процесс в отношении бывших ру-
ководителей Дагестана, в котором участвовал го-
сподин Хасавов, также проходит в закрытом ре-
жиме. Прокурор поддержал это требование. Обви-
няемый сказал, что заинтересован в публичном 
рассмотрении своего дела, однако оставил реше-
ние вопроса на усмотрение суда. В итоге судья Ва-
лентина Левашова закрыла заседание. После него 
стало известно, что господин Хасавов арестован 
до 16 ноября.

СКР обвиняет адвоката в воспрепятствова-
нии осуществлению правосудия «путем прину-
ждения потерпевшего к даче ложных показаний, 
соединенного с шантажом и совершенного ор-
ганизованной группой» (ч. 1 ст. 294 и ч. 4 ст. 309 
УК РФ). Дагир Хасавов, как сообщал „Ъ“, был за-
держан 17 сентября. После того как следователь 
допросил его и предъявил обвинение, адвоката 
привезли домой, где ему позволили переодеться 
и взять личные вещи. Затем в квартире был про-

веден обыск, оперативников интересовали в пер-
вую очередь документы, содержание компьютер-
ных дисков и флешек. После завершения обыска 
обвиняемого отвезли в СИЗО.

В уголовном деле адвоката речь идет о собы-
тиях, связанных с расследованием в отношении 
бывших премьера Дагестана Абдусамада Гамидо-
ва и его заместителя, министра экономики респу-
блики Раюдина Юсуфова. Оба обвиняются в круп-
ной растрате и находятся сейчас под судом, инте-
ресы последнего представлял на процессе Дагир 
Хасавов. Как считает СКР, чтобы добиться нужных 
защите показаний, адвокат и решил «надавить» 
на важного свидетеля. Его имя следствие не рас-
крывает. По данным же источников „Ъ“, речь идет 
о представителе дагестанской «Дирекции едино-
го государственного заказчика-застройщика» 
Альберте Хавчаеве. Как ранее сообщал „Ъ“, в деле 
экс-чиновников дирекция выступает потерпев-
шей стороной, однако на процессе ее представи-
тель сообщил, что ущерба этой организации под-
судимыми причинено не было.

Как говорят источники „Ъ“, обвинения в адрес 
адвоката Хасавова базируются на двух аудиофай-

лах, которые защитник отправил некоему свое-
му знакомому. Между тем и сам господин Хасавов, 
и его представители утверждают, что он никогда 
не встречался с представителем дирекции и тем 
более ему не угрожал.

Стоит также отметить, что ранее об угрозах 
в свой адрес заявлял гособвинитель на процессе 
по делу бывших дагестанских чиновников, про-
курор Денис Штундер. Он, в частности, проци-
тировал SMS-сообщение, пришедшее на его те-
лефон, судя по коду, из Дагестана: «Денис Петро-
вич, не напрягайтесь на сегодняшнем процес-
се, чтобы не пришлось оборачиваться. Не переу-
сердствуйте, а то пожалеете». Именно на этом ос-
новании прокурор попросил закрыть процесс. 
Адвокаты выступали против этого, а Дагир Хаса-
вов заявлял, что эти угрозы «не могут исходить 
от родственников или друзей наших подзащит-
ных, поскольку такие угрозы на руку только на-
шим оппонентам».

Стоит отметить, что параллельно с арестом ад-
воката Хасавова вчера на своем рабочем месте 
в Счетной палате Дагестана был задержан сын 
бывшего вице-премьера республики Раюдина 
Юсуфова Вадим Юсуфов. По данным „Ъ“, эти со-
бытия связаны между собой.

Владислав Трифонов,  
Муса Мурадов

Адвокату предъявили давление на свидетеля
Защитника бывших руководителей правительства Дагестана  
обвинили в воспрепятствовании правосудию

Приговор актеру Павлу Устино-
ву в три с половиной года коло-
нии за вывих плеча росгвардейцу 
вызвал общественный резонанс, 
сравнимый с тем, что имел ме-
сто в связи с задержанием жур-
налиста Ивана Голунова. Сра-
зу же после приговора артисты 
начали флешмоб с видеообра-
щениями в поддержку осужден-
ного. В среду несколько сотен 
человек приняли участие в оди-
ночных пикетах у администрации 
президента. Популярные пев-
цы и телеведущие обсудили дело 
господина Устинова в соцсетях; 
процесс высмеяли в шоу «Вечер-
ний Ургант» на «Первом канале», 
а секретарь генсовета «Единой 
России» Андрей Турчак заявил 
о невиновности актера. Экспер-
ты и источники „Ъ“ во власти уже 
строят предположения о даль-
нейших сценариях для фигу-
рантов уголовных дел, связан-
ных с акциями протеста в Москве 
в июле и августе, от освобожде-
ния максимального количест-
ва участников акций до пересмо-
тра дела одного Павла Устинова. 
Апелляция по нему назначена 
на понедельник, 23 сентября.

Сразу после того, как 16 сентя-
бря Тверской суд Москвы пригово-
рил Павла Устинова к трем с полови-
ной годам колонии за нападение на 
росгвардейца, актер Александр Паль 
опубликовал в соцсетях видеообра-
щение о невиновности осужденно-
го и попросил продолжить его флеш-
моб. Аналогичные ролики записали 
актеры Никита Ефремов, Павел Дере-
вянко, Александра Бортич, Евгений 
Стычкин, Юлия Пересильд, актер 
и режиссер Евгений Цыганов. «На ви-
деоматериалах видно, что Павел Ус-
тинов не был активным участником 
митинга и уж тем более не нападал 
ни на каких сотрудников»,— говорит 
на видео господин Цыганов. На по-
клонах после спектаклей в несколь-
ких московских театрах артисты ста-
ли рассказывать зрителям о деле. На-
помним, судья Алексей Криворучко 
признал господина Устинова винов-
ным в применении насилия к пред-
ставителю власти: согласно приго-
вору, на акции протеста 3 августа го-
сподин Устинов вывихнул плечо рос-
гвардейцу, который его задерживал. 

При этом судья отказался смотреть 
видео задержания, на котором вид-
но, как силовики стремительно под-
ходят к мужчине, мирно стоящему 
у выхода из метро «Тверская», и фак-
тически атакуют его.

Режиссер Андрей Звягинцев 
в своем обращении попросил Влади-
мира Путина найти 10 минут для оз-
накомления с видеозаписью задер-
жания. После этого пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков заявил, 
что «ситуация не является прерога-
тивой Кремля», добавив, что «видео 
смотрели», «но это не является осно-
ванием для каких-то законных дей-
ствий». Об акциях в поддержку го-
сподина Устинова в Кремле извест-
но, отметил пресс-секретарь прези-
дента. В среду несколько сотен чело-
век встали в очередь у здания адми-
нистрации президента, чтобы оди-
ночными пикетами выразить соли-
дарность с Павлом Устиновым.

Тем временем в социальных сетях 
приговор подвергли критике певцы 
Сергей Лазарев и Влад Топалов, о сом-
нениях в виновности актера сообщи-
ла Тина Канделаки. Гендиректор те-
леканала «Дождь» Наталья Синдее-
ва, главный редактор радиостанции 
«Эхо Москвы» Алексей Венедиктов 
и председатель редакционного сове-
та «Новой газеты» Дмитрий Муратов 
пожаловались на приговор генераль-
ному прокурору Юрию Чайке.

Союз кинематографистов и про-
фессиональных кинематографиче-
ских организаций и объединений 
России опубликовал вчера на сво-
ем сайте письмо в поддержку всех 
осужденных фигурантов уголов-
ных дел, связанных с акциями про-
теста в Москве. До этого на портале 
«Православие и мир» появилось «От-
крытое письмо священнослужите-
лей в защиту заключенных по „мо-
сковскому делу“», которое подписа-
ли уже более 100 клириков. Журнал 
«Такие дела» опубликовал письмо ря-
да НКО в поддержку Алексея Миняй-
ло, обвиняемого в участии в массо-
вых беспорядках. Распространяются 
в сети и письма российских врачей 
и учителей, которые с «возмущением 
следят за „московским делом“». За ру-
бежом господина Устинова и других 
осужденных поддержали 77 амери-
канских и европейских обществен-
ных деятелей, среди которых — сце-

наристы популярного сериала «Игра 
престолов» Дэвид Бениофф и Дэни-
ел Уайсс, а также бывшие лидеры Ир-
ландии, Литвы, Болгарии и Эстонии. 
Они подписались под письмом Груп-
пы поддержки гражданского общест-
ва Михаила Ходорковского.

Знаковым стало освещение де-
ла Павла Устинова на «Первом кана-
ле»: Иван Ургант в вечерней переда-
че 17 сентября высмеял процесс над 
актером: «Фамилия судьи, который 
с такой скоростью провел судебный 
процесс,— Криворучко. Пока все 
нормально»,— сказал он под смех 
зрителей.

В среду секретарь генсовета «Еди-
ной России» Андрей Турчак заявил, 
что видеозаписи, которые отказал-
ся рассматривать суд, являются «не-
опровержимым» доказательством 
невиновности господина Устинова 
и должны быть приняты во внима-
ние во время апелляции. Дело также 
пообещала изучить уполномочен-
ный по правам человека в РФ Татья-
на Москалькова, а уполномоченный 
по правам человека в Москве Татьяна 
Потяева, чтобы встретиться с Павлом 
Устиновым, отправилась в СИЗО №4.

Между тем вчера был освобожден 
из СИЗО под подписку о невыезде 
Айдар Губайдулин, также обвиняе-
мый в нападении на росгвардейца. 
Его дело отправили на доследова-
ние. Отметим, господин Губайдулин 
не отрицает, что бросил в росгвар-
дейца пластиковую бутылку. Также 
в среду Мосгорсуд отменил решения 
о штрафах для двух участников несо-
гласованных акций в Москве.

По мнению главы Фонда разви-
тия гражданского общества Конс-
тантина Костина, сейчас все органы 
власти заинтересованы в том, что-
бы рассмотрение апелляции по де-
лу Павла Устинова в Мосгорсуде про-
ходило под тщательным контролем: 
дело, по его словам, не в «оттепели», 
а в том, что были полностью проиг-
норированы ключевые видеомате-
риалы. Что касается остальных дел, 
связанных с протестами, то здесь, по 
словам политолога, стоит ожидать, 
что «судьи проявят более высокую 
степень ответственности», чем в де-
ле Устинова.

Президент фонда «Петербургская 
политика» Михаил Виноградов ожи-
дает «освобождения максимально 

возможного числа фигурантов» уго-
ловных дел в отношении протестую-
щих: «Как и во время дела Голунова, 
в воздухе ощущается развал „москов-
ского процесса“, и часть околовласт-
ных кругов тоже готова к этому при-
соединиться».

Решения по Павлу Устинову и дру-
гим осужденным «московского дела» 
могут быть пересмотрены в их поль-
зу, если защита своевременно пред-
ставит на апелляциях замечания 
о нарушениях первой судебной ин-
станции, сказал „Ъ“ федеральный су-
дья в отставке, заслуженный юрист 
РФ Сергей Пашин. По делу Павла 
Устинова видео задержания может 
стать «серьезным аргументом» для 
смягчения приговора или оправда-
ния, считает господин Пашин.

Адвокат Павла Устинова Дмитрий 
Чешков сообщил „Ъ“, что апелляция 
по делу будет рассмотрена Мосгорсу-
дом 23 сентября. Адвокаты Максим 
Пашков и Алексей Липцер в беседе 
с „Ъ“ утверждают, что скорое назначе-
ние даты апелляции может означать 
возможность оправдательного приго-
вора. Адвокаты связывают скорое на-
значение апелляции с желанием вла-
стей не допустить повторения сце-
нария протестов в поддержку Ивана 
Голунова в эти выходные. Эксперты 
отмечают, что дата назначена вопре-
ки ст. 389 УПК (дело не может быть 
истребовано из нижестоящего суда 
в течение 10 дней с момента вынесе-
ния приговора). По мнению руково-
дителя юридической службы право-
защитного проекта «Апология проте-
ста» Алексея Глухова, спешка доказы-
вает, что «судебная система находится 
под ручным управлением».

Не все собеседники „Ъ“ разделя-
ют мнение, что новый поворот в де-
ле Павла Устинова может привести 
к смягчению отношения судей к дру-
гим фигурантам «московского дела». 
Источник „Ъ“, близкий к Кремлю, об-
ращает внимание на версию защи-
ты о том, что Павел Устинов приехал 
в центр на встречу, а не на митинг, 
в отличие от остальных фигурантов 
«московского дела».

Владимир Хейфец,  
Андрей Винокуров,  
Кира Дюрягина,  
Никита Прокшин,  
Мария Литвинова,  
Мария Старикова

Артисты сыграли против судей
Эксперты ожидают пересмотра приговора Павлу Устинову

Как стало известно „Ъ“, апелля-
ционная инстанция Московского 
окружного военного суда (МОВС) 
снизила сроки наказания  ряду 
осужденных по громкому делу 
о передаче дальневосточными 
бизнесменами в столицу взяток 
чиновникам за оказание обще-
го покровительства и смещение 
с должности главы сахалинского 
УФСБ, который разрабатывал гу-
бернатора Александра Хороша-
вина. По решению суда первыми 
на свободу выйдут двое бывших 
сотрудников ФСБ, а на скорое ос-
вобождение могут надеяться по-
чти все их подельники из числа 
предпринимателей.

По данным источников „Ъ“, рас-
смотрение жалоб адвокатов на при-
говор Московского гарнизонного во-
енного суда (восемь фигурантов это-
го громкого дела получили от трех 
лет общего до восьми лет строгого 
режима, но троих из них освободи-
ли от наказания), вынесенный еще 
в ноябре прошлого года, было назна-
чено на середину лета, но потом не-
сколько раз переносилось по различ-
ным причинам, в том числе из-за за-
нятости адвокатов.

Как установили следствие и суд, 
еще осенью 2013 года известный 
дальневосточный бизнесмен Нико-
лай Кран, структуры которого актив-
но проверяли сотрудники УФСБ Са-
халинской области, попытался ре-
шить свои проблемы через Москву, 
отправив туда $1,4 млн. Помочь ему 
вызвались бывший полковник ФСБ 
Константин Уваров и сын высоко-
поставленного сотрудника этой же 
спецслужбы Валерий Михеев. Их 
консультантом выступил отслужив-
ший в органах госбезопасности око-
ло 40 лет Владимир Заречнев, возгла-
вивший потом общественный фонд 
«Правопорядок-центр». За эти день-
ги некие чиновники якобы долж-
ны были обеспечить общее покро-
вительство бизнесу Николая Крана, 
а заодно поспособствовать смеще-
нию с должности его главного вра-
га — тогдашнего начальника УФСБ 
Сахалинской области генерала Иго-
ря Стручкова.

Заговорщики попали в разработ-
ку УСБ ФСБ: Валерия Михеева и Вла-
димира Заречнева задержали, а Кон-
стантину Уварову удалось скрыться. 
Денег у них, правда, не нашли.

Чуть позже, как выяснили сотруд-
ники УСБ, из Приморья в Москву са-
молетом на те же цели доставили 

еще $700 тыс. Сумку с деньгами под 
негласным контролем чекистов до-
везли до центра Москвы, где оста-
вили в машине, откуда она исчезла. 
Между тем в конце 2014 года задер-
жали Николая Крана, начальника 
его службы безопасности Юрия Не-
краша, предпринимателей Сергея 
Орлова, Владимира Гостева, а так-
же водителя последнего Владими-
ра Сулименко и столичного бизнес-
мена Сергея Морозова — родствен-
ника сенатора от Рязанской области 
Игоря Морозова. Всем им предъяви-
ли обвинение в посредничестве в да-
че взятки (ст. 291.1 УК РФ). А главны-
ми фигурантами стали полковник 
Заречнев, которому также вменили 
в вину покушение на особо крупное 
мошенничество (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 
УК РФ) и вымогательство у другого 
обвиняемого, Валерия Михеева, ав-
томобиля (ст. 163 УК РФ), и действу-
ющий подполковник спецслужбы 
Сергей Л., его данные не разглаша-
лись. Николай Кран, а также Юрий 
Некраш и Валерий Михеев реши-
ли сотрудничать со следствием и по-
мимо прочего подробно рассказали 
о коррупционном сотрудничестве 
с губернатором Сахалина Алексан-
дром Хорошавиным, после чего по-
следний был также задержан и, как 
сообщил „Ъ“, получил 13 лет заклю-
чения за взяточничество и штраф 
в размере 500 млн руб. Однако уго-
ловное дело его сообщников по по-
пытке дать взятку столичным чинов-
никам еще расследовалось. Сам Ни-
колай Кран, освобожденный из СИ-
ЗО за сотрудничество со следствием, 
до суда не дожил, скончавшись от бо-
лезни сердца.

МОВС изменил приговор суда ни-
жестоящей инстанции. Так, Влади-
миру Заречневу наказание снизили 
с восьми до четырех лет и девяти ме-
сяцев, Владимиру Сулименко — с се-
ми с половиной до шести лет, Сер-
гею Морозову (он до приговора был 
на подписке о невыезде) — с трех 
лет общего режима до двух, а Сер-
гею Л.— с назначенных четырех лет 
общего режима до двух лет и шести 
месяцев. Таким образом, по некото-
рым данным, Сергей Л. уже освобо-
жден в зачет ранее отбытого под до-
машним арестом наказания, а Вла-
димир Заречнев и Сергей Морозов 
могут рассчитывать на это в ближай-
шие дни. Остальные же фигуранты 
имеют право просить об условно-до-
срочном освобождении.

Сергей Сергеев

Из дела ФСБ  
нашелся выход
Защитников Александра Хорошавина 
освобождают из заключения

Адвокат Дагир  Хасавов говорит,  
что никогда не общался с человеком, 
в давлении на которого его обвиняют 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ



В Израиле сложилась  
предкоалиционная ситуация
Итоги выборов вынудили политиков заняться поиском неожиданных союзников

Впервые в истории Израиля гла-
ва арабской партии может стать 
лидером парламентской оппо-
зиции. Это произойдет, если 
в стране будет создано прави-
тельство национального един-
ства, о чем мечтает большин-
ство политиков. Впрочем, 
реализовать эти мечты будет 
непросто. Действующий премь-
ер Биньямин Нетаньяху и быв-
ший начальник генштаба Бе-
ни Ганц начали битву за право 
возглавить кабинет министров. 
 Ситуация настолько сложная, 
что, по данным израильским 
СМИ, господин Нетаньяху отме-
нил визит в Нью-Йорк на Генас-
самблею ООН.

Прошедшие во вторник выборы 
в Кнессет не выявили победителя. 
После подсчета 95% голосов цент-
ристский блок «Кахоль-Лаван» под 
руководством бывшего начальни-
ка генштаба Бени Ганца и экс-ми-
нистра финансов Яира Лапида по-
лучает 32 депутатских мандата, а 
правая партия «Ликуд» во главе с 
Биньямином Нетаньяху — 31. Тре-
тье место занимает «Объединен-
ный арабский список», пока у не-
го 13 мандатов. Четвертое делят се-
фардская религиозная партия ШАС 
и «Наш дом Израиль» (НДИ) во главе 
с Авигдором Либерманом. Кроме 
них в Кнессет проходят еще четы-
ре партии. Сегодня эти данные мо-
гут быть скорректированы в преде-
лах нескольких мандатов, оконча-
тельные результаты будут известны 
еще через несколько дней. Но уже 
ясно, что ни одной из двух партий-
лидеров не будет просто создать 
парламентскую коалицию, опира-
ясь только на своих традиционных 
союзников.

Согласно израильским законам, 
право сформировать правительст-
во получает тот, чья партия имеет 
существенный перевес в голосах, 
или тот, кто наберет больше реко-
мендаций от других политических 
сил. Но этого недостаточно. Канди-
дат в премьеры должен заручить-
ся поддержкой 61 из 120 депутатов 
Кнессета. По итогам апрельских 
выборов Биньямину Нетаньяху не 
хватило одного мандата, так как ли-
дер партии НДИ Авигдор Либерман 
отказался войти в коалицию из-за 
присутствия там религиозных пар-
тий. В итоге Кнессет 21-го созыва 
объявил о самороспуске через ме-
сяц после начала работы.

Итоги новых выборов не перело-
мили ситуацию, хотя расклад сил в 
Кнессете все же изменился. Во-пер-
вых, НДИ улучшила свой апрель-
ский результат почти в 1,5 раза и по-
лучила еще больше возможностей 
для манипуляций большими пар-
тиями. Авигдор Либерман по-преж-
нему утверждает: «Мы не пойдем на 
компромисс в вопросе отмены за-
кона о запрете работы магазинов 
по субботам, не пойдем на компро-
мисс в вопросе о работе транспорта 

в конце недели и по нашему требо-
ванию о гражданских браках».

В принципе «Кахоль-Лаван» и 
«Ликуд» вполне могли бы составить 
коалицию и сформировать прави-
тельство без Авигдора Либермана. 
О правительстве национального 
единства в ночь подсчета голосов 
„Ъ“ говорили представители обе-
их политических сил, впрочем, ви-
дят они это по-разному. «Народ хо-
чет широкого правительства»,— за-
явил вице-мэр города Рамлы и ру-
ководитель штаба «Ликуда» бухар-
ской общины Авраам Джураев. Од-
нако для «Кахоль-Лаван» объеди-
ниться с «Ликудом» возможно толь-
ко при условии, если Биньямин 
Нетаньяху перестанет быть лиде-
ром этой партии и премьером. «Пе-
ред израильским обществом стоял 
очень простой выбор — или прави-
тельство национального единства, 
или правительство неприкосно-
венности для Нетаньяху. Проголо-
совали за единство»,— сказал „Ъ“ 
экс-секретарь правительства Нета-
ньяху, а сейчас депутат «Кахоль-Ла-
ван» Цви Хаузер. Напомним, для Би-
ньямина Нетаньяху жизненно важ-
но остаться во главе правительст-
ва на фоне назначенных на 2 октя-
бря досудебных слушаний, где ему 
придется доказывать свою неви-
новность. Премьеру предъявили 
обвинения в коррупции и злоупо-
треблении властью.

Без учета мандатов Авигдора Ли-
бермана Биньямин Нетаньяху га-
рантировал себе поддержку 55 де-
путатов праворелигиозного (наци-
онального) лагеря. Вчера он встре-
тился со всеми лидерами входя-

щих в этот лагерь партий и сумел 
убедить их выступить на коалици-
онных переговорах единым фрон-
том. Такого в истории Израиля еще 
не было. Таким образом, Биньямин 
Нетаньяху исключил перетягива-
ние правых партий на сторону «Ка-
холь-Лаван». Чтобы не упускать си-
туацию из-под контроля, он, как со-
общили израильские СМИ, отка-
зался от поездки в Нью-Йорк на Ге-
нассамблею.

«Кахоль-Лаван» Бени Ганца мо-
жет составить левоцентристскую 
коалицию из 56 депутатов толь-
ко вместе с «Объединенным араб-
ским списком». Пойти на это гене-
рал и его соратники не готовы. Ког-
да еще до выборов лидер списка 
Айман Уда заявил, что мог бы на 
определенных условиях присоеди-
ниться к левоцентристской коали-
ции, в «Кахоль-Лаван» сразу же от-
вергли такую возможность. Впро-
чем, вчера Бени Ганц поговорил по 
телефону с Айманом Удой. Подроб-
ности беседы неизвестны, скорее 
всего, речь шла о получении реко-
мендации арабской партии на выд-
вижение кандидатуры Бени Ганца 
на пост премьера, что еще не озна-
чает политического союза.

В арабском списке объективно 
оценивали картину. «Мы не исклю-
чаем, что Ганц договорится с „Лику-
дом“ — с Нетаньяху или без него. В 
этом случае мы впервые в истории 
Израиля возглавим оппозицию и 
получим право влиять на полити-
ческую жизнь в Израиле»,— сказал 
„Ъ“ Айман Уда за несколько дней 
до выборов. Согласно закону, пре-
мьер-министр Израиля обязан ре-
гулярно встречаться с лидером оп-
позиции и вводить его в курс де-
ла по всем вопросам от экономи-
ки до безопасности и внешней по-
литики, включая операции за ру-
бежом. У израильских политиков 

вызывает опасения, что конфиден-
циальная информация может ока-
заться за пределами страны. Но для 
арабской общины Израиля резуль-
тат объединенного списка на выбо-
рах — это существенный прорыв. 
По словам эксперта портала «Аль-
Монитор» Афифа Абу Муха, электо-
ральная активность арабского сек-
тора в том числе возросла после 
слов Аймана Уды о желании войти 
в состав правительства. При этом 
в беседе с „Ъ“ эксперт раскритико-
вал левые и центристские партии 
за то, что они не использовали ре-
сурс «арабской улицы» в борьбе с 
Биньямином Нетаньяху, так как не 
все арабы хотели голосовать за объ-
единенный список. О потенциале 
«арабской улицы» рассказал „Ъ“ и 
директор центра «Мусава» (создан 
для «содействия равенству араб-
ских граждан в Израиле») Джаафар 
Фара: «Если не сейчас, то через не-
сколько лет мы станем реальным 
игроком, который будет менять 
правила игры на израильском по-
литическом пространстве. Мы бу-
дем работать над тем, чтобы охва-
тить не только голоса арабских из-
бирателей, но и еврейских, ибо мы 
реальная альтернатива власти Би-
ньямина Нетаньяху».

Впрочем, влияние «арабской 
улицы» очевидно уже сейчас. Имен-
но перед «арабской угрозой» и спло-
тился правый лагерь. Теперь во-
прос, к кому присоединится Ави-
гдор Либерман и не нарушит ли 
свои обещания не сидеть с религи-
озными лидерами за одним столом. 
Без религиозных партий коалиция 
Биньямина Нетаньяху также разру-
шается. Ситуация фактически тупи-
ковая. Поэтому многие израильтя-
не опасаются, что в результате при-
дется назначить третьи выборы.

Марианна Беленькая,  
Тель-Авив

Контактная группа сорвала контакт
Владимира Путина и Владимира Зеленского лишили повода для скорой встречи

Саммит «нормандской четверки», 
на  котором должны были впервые 
 встретиться российский и украинский 
президенты, а также обговорены пла-
ны урегулирования конфликта на вос-
токе Украины, в ближайшее время не 
состоится. Переговоры лидеров Гер-
мании, России, Украины и Франции 
 отложены на неопределенный срок, по-
скольку Трехсторонняя контактная груп-
па по Донбассу 18 сентября не утвердила 
 единую редакцию «формулы Штайнмай-
ера» и не договорилась о разведении кон-
фликтующих сторон. Специальный кор-
респондент „Ъ“ Владимир Соловьев 
наблюдал за тем, как в Минске не случи-
лась сенсация, и ознакомился с докумен-
том, из-за которого сорвался саммит.

Минск вместо Парижа
Встреча Трехсторонней контактной группы 
(ТКГ), проходившая в Минске 18 сентября, 
закончилась провалом. Планировалось, что 
именно на ней стороны достигнут договорен-
ностей, которые позволят провести в Париже 
саммит в «нормандском формате». О необхо-
димости этой встречи в последнее время не 
раз заявляли президенты Украины и Фран-
ции Владимир Зеленский и Эмманюэль Ма-
крон. Оба отмечали, что собраться хорошо бы 
в сентябре.

Москва поддерживала идею саммита. По-
мощник российского президента Юрий Уша-
ков допускал встречу в октябре. Но с услови-
ем: сначала надо выполнить прежние догово-
ренности глав четырех государств — развес-
ти силы и средства конфликтующих сторон, 
а также оформить в документ и скрепить под-
писями «формулу Штайнмайера». Ее, будучи 
главой МИД ФРГ, предложил нынешний пре-
зидент Германии Франк-Вальтер Штайнмай-
ер. Формула предполагает вступление в силу 
закона об особом статусе Донбасса после про-

ведения там выборов, которые должны быть 
признаны ОБСЕ честными и свободными. Хо-
тя этот сценарий урегулирования конфликта 
в Донбассе постоянно обсуждается, он никог-
да не оформлялся в договоренность на бумаге.

11 сентября советники лидеров Германии, 
России, Украины и Франции Ян Хеккер, Вла-
дислав Сурков, Андрей Ермак и Эмманюэль 
Бонн согласовали общую редакцию «форму-
лы Штайнмайера». Об этом „Ъ“ рассказал рос-
сийский чиновник, знающий о содержании 
и результате дискуссий. О предварительном 
согласовании позиций всех четырех сторон 
заявил и представитель России в ТКГ Борис 
Грызлов.

После переговоров советников, которые 
велись в режиме переписки и по телефону, 
было условлено утвердить документ 18 сентя-
бря на заседании ТКГ в Минске. В известность 
об этом, отмечает собеседник „Ъ“, был постав-
лен представитель действующего председа-
теля ОБСЕ в контактной группе Мартин Сай-
дик. Принятие формулы и разведение сил со-
здавало условия для того, чтобы главы МИДов 
стран «нормандской четверки» приступили к 
подготовке саммита.

Но план не сработал. Еще до окончания 
встречи в Минске представитель Украины в 
политической рабочей группе Валерий Гре-
бенюк вышел с заседания и расположился 
на диване в лобби «Президент-отеля», в кото-
ром проводятся встречи. Он сказал „Ъ“, что бу-
магу не подпишут. Вскоре прогноз диплома-
та сбылся. Нерешенным остался и вопрос раз-
ведения сил сторон конфликта в населенных 
пунктах Петровское и Золотое.

Борис Грызлов во всем обвинил Киев, ко-
торый «поставил под угрозу саммит „нор-
мандской четверки“». «Представители Киева 
отказались подписать „формулу Штайнмай-
ера“ — то есть отказались согласовать поря-
док правового и фактического закрепления 
особого статуса Донбасса. Это тот самый до-

кумент, который был согласован 11 сентября 
политическими советниками лидеров стран 
„нормандской четверки“ и предложен кон-
тактной группе для подписания. Тем самым 
Киев сорвал и принятие решения о разведе-
нии сил в Петровском и Золотом, поскольку 
вопросы безопасности должны быть синхро-
низированы с политическими вопросами»,— 
заявил господин Грызлов. Представитель Ук-
раины в ТКГ экс-президент Леонид Кучма по-
кинул Минск без комментариев.

Согласованные разногласия
В Киеве заявили, что к саммиту были готовы. 
Причем глава украинского МИДа Вадим При-
стайко заявил, что его планировали провес-
ти 17 сентября. Но российская сторона не мо-
гла принять участие в этой встрече. «Вы знае-
те, что президент Зеленский был готов встре-
титься, и эта встреча должна была состояться 
вчера (17 сентября.— „Ъ“). К сожалению, Рос-
сийская Федерация в этот раз по техническим 
причинам не смогла принять участие, хотя и 
французская, и немецкая делегации были го-
товы к этой встрече»,— цитирует господина 
Пристайко украинский «Интерфакс».

Заявление главы украинского МИДа не 
стыкуется с позицией главы МИД РФ Сер-
гея Лаврова и помощника Владимира Пути-
на Юрия Ушакова. Оба не раз жестко обуслав-
ливали проведение саммита утверждением 
«формулы Штайнмайера», а также разведени-
ем сил в Петровском и Золотом. Прокоммен-
тировал господин Пристайко и договорен-
ность по формуле. Он сообщил, что она была 
достигнута на последней встрече советников 
президентов стран «нормандской четверки» в 
Берлине 2 сентября. И уточнил, на что дала со-
гласие Украина: «Закон об особом статусе (от-
дельных районов Донецкой и Луганской об-
ластей — ОРДЛО.— „Ъ“) вступает в действие 
в предыдущем формате на момент проведе-
ния выборов, а окончательно вступает в си-

лу после решения БДИПЧ (Бюро по демокра-
тическим институтам и правам человека.— 
„Ъ“) ОБСЕ». «Это то, что записано в решении. 
Больше там ничего нет. Надо, чтобы все пар-
тии, представленные за этим столом, все ме-
диа, представленные здесь, имели доступ к 
выборам и так далее. Только тогда выборы мо-
гут быть признаны соответствующими стан-
дартам ОБСЕ»,— сказал министр на проходив-
шем 18 сентября в Киеве заседании комите-
тов Верховной рады по вопросам внешней по-
литики и интеграции Украины с ЕС.

В распоряжении „Ъ“ оказался согласован-
ный вариант текста, который не был подпи-
сан в Минске. Он занимает полстраницы и 
прописывает имплементацию «формулы 
Штайнмайера» в украинское законодатель-
ство. Согласно ему, закон об особом статусе 
«вступает в силу в 20:00 по местному времени 
в день голосования на внеочередных выборах 
в отдельных районах Донецкой и Луганской 
областей, которые назначены и проведены в 
соответствии с конституцией Украины и спе-
циальным законом Украины, регулирующим 
внеочередные местные выборы в вышеупомя-
нутых районах». Еще в формулировке, не став-
шей документом, отмечается, что закон об осо-
бом статусе будет действовать на временной 
основе до дня опубликования миссией наблю-
дателей БДИПЧ ОБСЕ итогового доклада о вы-
борах. Когда и если ОБСЕ признает выборы со-
ответствующими всем стандартам, закон нач-
нет действовать на постоянной основе.

Сам текст выглядит безобидно. Но россий-
ская сторона, а также непризнанные Донец-
кая и Луганская народные республики исхо-
дят из того, что он должен быть интегрирован 
как в уже принятый Украиной закон об осо-
бом статусе ОРДЛО, так и в конституцию стра-
ны. Однако Вадим Пристайко отдельно огово-
рился: выборы в ОРДЛО, предусмотренные 
«формулой Штайнмайера», могут состояться 
только после «соответствующей подготовки».

Что под ней следует понимать, пояснил де-
путат пропрезидентской партии «Слуга наро-
да» Егор Чернев. У себя в Facebook он написал, 
что позиция украинской стороны однознач-
на: сначала в ОРДЛО следует провести оборон-
ные мероприятия — установить контроль над 
границей с РФ и «разоружить российские и 
пророссийские бандформирования»,— а за-
тем уже политические, то есть выборы. Депу-
тат добавил, что министр также заверил депу-
татов: «Закрепления особого статуса оккупи-
рованных территорий в конституции (Украи-
ны.— „Ъ“) не будет».

Судя по всему, такая позиция Украины и 
стала причиной срыва подписания согласо-
ванной формулы. После провального заседа-
ния в столице Белоруссии Сергею Лаврову по-
звонил его немецкий коллега Хайко Маас. Ди-
пломаты, как сообщили в МИД РФ, обсудили 
выполнение минских соглашений «в ситуа-
ции, когда предложения, рассмотренные на 
встрече внешнеполитических советников ли-
деров стран „нормандского формата“, не бы-
ли поддержаны представителем Киева на за-
седании контактной группы в Минске». Дру-
гих деталей разговора не приводится. Но и без 
них ясно, что переговоры в тупике, а выстра-
ивание Москвой отношений с новой украин-
ской властью сильно осложнилось. 

Собеседник „Ъ“ в администрации прези-
дента РФ прокомментировал скандал так: 
«„Формула Штайнмайера“ зафиксирована на 
бумаге, она является приложением к письму, 
под которым стоят подписи политических со-
ветников „нормандского формата“ — Сурко-
ва, Хеккера, Бонна и Ермака. В своем письме 
они, в том числе и Ермак, попросили участни-
ков контактной группы подписать согласован-
ную помощниками формулу. Но украинская 
сторона в очередной раз увильнула от догово-
ренностей, несмотря на согласование текста 
помощником украинского президента».

Владимир Соловьев, Минск
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мировая политика
Тяжело в учении — 
легко в Китае
Китайская армия  
осваивает российские полигоны 

Китай стал крупнейшим ино-
странным участником российских 
стратегических военных учений 
«Центр-2019», задействовав в них 
1,6 тыс. солдат и 330 единиц техни-
ки. Маневры проходят 16–21 сентя-
бря при участии контингентов вось-
ми стран и на восьми полигонах — от 
Дагестана до Кемеровской области. 
Участие в ежегодных российских ко-
мандно-штабных учениях иностран-
ных войск из стран вне Организации 
договора о коллективной безопасно-
сти становится традицией: впервые 
это произошло в 2018 году. Фактиче-
ски они превращаются в учения Шан-
хайской организации сотрудниче-
ства (ШОС) и площадку, где плечом 
к плечу стоят даже враги, например 
Индия и Пакистан.

Китай второй год подряд становит-
ся главным иностранным участни-
ком крупнейших российских команд-
но-штабных учений, которые в этот раз 
проводятся в Центральном военном 
округе и носят название «Центр-2019». 
Народно-освободительная армия Ки-
тая (НОАК) послала для участия в учени-
ях 1,6 тыс. человек личного состава, 300 
единиц наземной боевой техники, а так-
же 30 самолетов и вертолетов. Эти си-
лы переброшены из Западного военно-
го округа КНР, крупнейшего по террито-
рии и непосредственно граничащего со 
странами Центральной Азии и Индией. 
Хотя в учениях помимо КНР участвуют 
также контингенты Индии, Пакистана, 
Казахстана, Киргизии, Таджикистана и 
Узбекистана, китайский контингент со-
ставляет более 71% из 2,25 тыс. иностран-
ных солдат и офицеров, приглашенных 
на учения.

Учения проходят на полигонах Ада-
нак, Алейский, Донгуз, Тоцкий, Чебар-
кульский и Юргинский, Ашулук и Сафа-
кулево, всего в них принимают участие 
более 130 тыс. солдат и офицеров вось-
ми стран.

В прошлом году 3,2 тыс. китайских во-
енных уже стали участниками россий-
ских учений «Восток-2018», впервые за 
всю многолетнюю историю командно-
штабных учений этого типа и масштаба. 
«До 2018 года Россия никогда не пригла-
шала для участия в своих учениях ино-
странцев, но на „Восток“ в прошлом го-
ду впервые пригласила Китай и Монго-
лию,— напомнил „Ъ“ старший научный 
сотрудник ИДВ РАН Василий Кашин.— 
Таким образом, во-первых, подтвержде-
но, что китайцы теперь будут участво-
вать каждый год, во-вторых, что эти уче-
ния становятся все более международ-
ными и „политическими“, превращаясь 
в учения стран Шанхайской организа-
ции сотрудничества».

Командно-штабные учения посвя-
щены тренировке структур управле-
ния войсками, а в случае международ-
ного участия — отработке совместных 
действий штабов разных стран. По сце-
нарию активной части учений, начав-
шейся 17 сентября, на юго-западе Рос-
сии внезапно возникло независимое 
государство, руководство которого «ис-

поведует идеологию псевдоисламского 
терроризма». Оно нанесло внезапный 
удар по государствам—участникам уче-
ний при помощи крылатых и баллисти-
ческих ракет, а также вооруженных дро-
нов, после чего перешло в наступление. 
Войска стран-участниц должны его от-
разить, применив весь комплекс назем-
ных, надводных и воздушных техниче-
ских средств.

Замминистра обороны РФ генерал-
полковник Александр Фомин вчера за-
явил, что учения не направлены про-
тив какой-либо третьей страны и их сце-
нарий является абсолютно вымышлен-
ным. Тем не менее их сюжет переклика-
ется как минимум с двумя реальными 
событиями и процессами: борьбой с ис-
ламскими боевиками, регулярно совер-
шающими нападения из Афганистана 
на страны Центральной Азии, и атакой 
14 сентября вооруженных дронов йе-
менских повстанцев на нефтесепараци-
онный комплекс в Саудовской Аравии, 
из-за чего добыча нефти в стране времен-
но упала почти вполовину.

Официальный китайский военный 
портал 81.cn отметил, что НОАК при-
везла с собой основные боевые танки 
Type 96, боевые машины пехоты Type 
04A IFV, 122-миллиметровые гаубицы 
Type 07, самолеты J-10, J-11, J-16, Су-30, 
фронтовые бомбардировщики JH-7, са-
молеты дальнего радиолокационного 
обнаружения KJ-500, инженерные ма-
шины, мобильные госпитали и многое 
другое. Особо издание отметило, что вы-
зовом для командования страны стала 
переброска войск по российским желез-
ным дорогам: на прошлых учениях «Вос-
ток-2018» техники также было немало, 
но везти ее от китайской границы нуж-
но было всего на 300 км (маневры про-
водились на полигоне Цугол, располо-
женном к юго-востоку от Читы). «Дейст-
вительно, операция транзита по желез-
ной дороге в чужой стране требует серь-
езной организационной подготовки,— 
полагает Василий Кашин.— Необходи-
мо обеспечить снабжение и логистику 
таким образом, чтобы, прибыв к месту, 
войска сохраняли боеспособность».

Новшеством стало и совместное учас-
тие в учениях контингентов Индии (140 
человек) и Пакистана (90 человек). Это 
первые совместные действия стран та-
кого рода, после того как индийская 
авиация в феврале текущего года нане-
сла удар по объектам на территории па-
кистанского округа Балакот в ответ на 
убийство своих пограничников. С тех 
пор конфликт двух стран только углу-
бился, особенно после того, как в авгу-
сте со спорного между двумя странами 
и контролируемого Дели штата Джам-
му и Кашмир индийским правительст-
вом был снят особый статус. А вчера, не-
смотря на участие контингентов обеих 
стран в российских учениях, Пакистан 
отказался пропустить самолет с премь-
ер-министром Индии Нарендрой Мо-
ди через свое воздушное пространство 
«с учетом ситуации в оккупированном 
Кашмире».

Михаил Коростиков

Действующий  премьер 
Израиля Биньямин 
 Нетаньяху уверен, 
что ему удастся сфор-
мировать и возглавить 
 правящую коалицию
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21960,71 (–40,61)
РТС 1382,16 (+0,66)
FTSE 100 7314,05 (–6,35)

DAX 30 12389,62 (+17,01)
DJIA* 27042,49 (–68,31)
NASDAQ Composite* 8137,10 (–48,91)

*На 20:17.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.09.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.09.19
Австралийский доллар 44,0308
Английский фунт 80,2979
Белорусский рубль 31,3142
Датская крона* 95,3571

Доллар США 64,4290
Евро 71,2391
Индийская рупия** 90,3772
Казахский тенге** 16,6528

Канадский доллар 48,5670
Китайский юань* 90,8961
Норвежская крона* 71,9170
СДР 88,1969

Сингапурский доллар 46,8643
Новая турецкая лира 11,3224
Украинская гривна* 26,1246
Шведская крона* 66,3048

Швейцарский франк 64,7528
Японская иена** 59,5490
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Россияне перезвонили по мессенджеру
Популярность приложений с голосовой связью растет

Мессенджеры стали для россиян глав-
ной функцией в смартфоне, при этом 
абоненты все чаще пользуются звонка-
ми через приложения, чем традицион-
ной голосовой связью, следует из дан-
ных Deloitte. Быстрее всего аудиторию 
наращивает Telegram, несмотря на по-
пытки его блокировки. У большинст-
ва сотовых операторов выручка от голо-
совой связи падает или растет медлен-
нее, чем от интернет-трафика, а выпада-
ющие доходы они компенсируют пакет-
ными приложениями.

Мессенджеры занимают первое место по 
уровню востребованности функций смарт-
фона среди россиян, 53% опрошенных ста-
ли пользоваться ими чаще, говорится в ис-
следовании Deloitte (есть у „Ъ“). В среднем 
у россиян установлено на смартфоне че-
тыре мессенджера: у 83% опрошенных — 
WhatsApp, у 61% — Viber, у 53% — Skype, у 

40% — Telegram. Именно у Telegram, блоки-
руемого Роскомнадзором, за год больше все-
го выросла доля установок — на 15 процент-
ных пунктов. Онлайн-опрос проводился в 
июне 2019 года среди 1,6 тыс. россиян стар-
ше 16 лет из более 250 населенных пунктов, 
динамика основана на сравнении с анало-
гичным опросом в июне 2018 года.

Звонки по интернету в этом году впер-
вые стали более востребованы среди росси-
ян, чем по сотовой связи, указывает Deloitte. 
Компания применяет собственный «индекс 
востребованности», который рассчитыва-
ется как разница между долями опрошен-
ных, отметивших рост и снижение исполь-
зования той или иной функции. У звонков 
через интернет этот индекс вырос за год на 
11 пунктов, до 31 пункта, а у звонков по сото-
вой связи — снизился на 24 пункта, до 6 пун-
ктов. На рост количества звонков через мес-
сенджеры влияют значительно улучшивше-

еся за последние годы качество сетей переда-
чи данных и рост покрытия публичного Wi-
Fi, отмечает партнер и руководитель направ-
ления по работе с операторами связи в СНГ 
Deloitte Антон Шульга.

Часть сотовых операторов отмечает в свя-
зи с трендом снижение выручки от голосовой 
связи или ее менее быстрый рост по сравне-
нию с ростом выручки от интернет-трафика. 
По итогам второго квартала 2019 года пока-
затель MoU (средний объем использованно-
го голосового трафика на абонента в месяц) 
«Вымпелкома» снизился к аналогичному пе-
риоду 2018 года на 5,8%, до 305 минут, под-
тверждает представитель оператора. Драй-
вером роста выручки в мобильном сегмен-
те становится выручка от интернет-трафика: 
на одного пользователя пришлось около 5 ГБ, 
что на 46,1% больше, чем годом ранее.

Выручка «МегаФона» от всех услуг мобиль-
ной связи по итогам первого полугодия 2019 

года выросла на 4,3% к аналогичному периоду, 
а от передачи данных — на 10,9%. «Основная 
часть клиентов „МегаФона“ использует пакет-
ные тарифы, что защищает нас от снижения 
спроса на любую из составляющих пакета»,— 
отмечают в компании. При этом по России и 
Москве объемы голосового трафика дейст-
вительно снижаются, говорит представитель 
«МегаФона». «Это происходит за счет роста чи-
сла цифровых абонентов, то есть тех, кто пос-
тоянно и осознанно пользуется мобильным 
интернетом, в том числе и для разговоров че-
рез мессенджеры. Но пока звонки через сото-
вую сеть значимо популярнее»,— уточняет он.

У МТС в России мобильная выручка по ито-
гам второго квартала выросла на 1,7% к анало-
гичному периоду, отдельно показателей по 
голосовой связи и интернет-трафику в компа-
нии не выделяют, говорит ее представитель.
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Консультации выходят на дистанцию
Россия, Украина и ЕС снова обсудят газовый транзит

«Газпром» подходит к возобновлению 
консультаций с Украиной по транзи-
ту не в лучшей форме. Компания не-
ожиданно потеряла возможность ис-
пользовать часть мощностей газопро-
вода Opal, при этом ни «Северный по-
ток-2», ни участок второй нитки «Ту-
рецкого потока» через Болгарию, види-
мо, не будут завершены до конца года, 
когда истекает контракт с Украиной. 
Но  собеседники „Ъ“ в отрасли не счи-
тают, что это сделает «Газпром» более 
уступчивым. По мнению аналитиков, 
сторонам  следует уже сейчас подумать 
о том, как будет продолжаться транзит 
в случае затягивания переговоров.

Делегации России, Украины и Еврокомис-
сии 19 сентября возобновят консультации о 
том, что делать после 1 января 2020 года, когда 
истекает срок транзитного контракта «Газпро-
ма» и «Нафтогаза». Зампред Еврокомиссии Ма-
рош Шефчович предложил заключить новый 
контракт на десять лет с объемом прокачки 
на условии ship-or-pay в 60 млрд кубометров 
в год, этот вариант поддерживает и Украина. 
«Газпром» предлагал продлить существующий 
транзитный контракт, причем лишь на год.

Накануне переговоров каждая из сторон 
постаралась укрепить свою позицию. Так, пра-
вительство Украины после многолетних ко-
лебаний одобрило схему отделения украин-
ской газотранспортной системы (ГТС) от «На-
фтогаза» (unbundling), чего от Киева хотели ев-
ропейские партнеры. Вопреки протестам ру-
ководства самого «Нафтогаза», схема предпо-
лагает полное разделение — ГТС (в том числе 
подземные хранилища) передадут на 15 лет в 
управление компании «Магистральные газо-
проводы Украины», курировать которую бу-
дет Минфин, а не Минэнерго. Решение еще 
должна утвердить Верховная рада. Чтобы опе-
ратор смог выполнять свои функции, он дол-
жен пройти европейскую сертификацию, на 
что может потребоваться полгода (по оценкам 
PwC, который готовил схему). Таким образом, 
маловероятно, что оператор сможет работать 
уже с 1 января 2020 года.

Россия, со своей стороны, постаралась под-
черкнуть успешную реализацию проектов 
газопроводов в обход Украины. На фоне за-
седания российско-болгарской межправко-
миссии, которую со стороны РФ возглавля-
ет министр промышленности Денис Манту-
ров, подписан контракт на укладку газопро-

вода через Болгарию в Сербию — в него дол-
жен поступать газ из второй нитки «Турецкого 
потока». Денис Мантуров заявил, что труба бу-
дет готова уже к 1 января, хотя премьер Болга-
рии Бойко Борисов признал, что первую оче-
редь в 308 км построят лишь «до конца янва-
ря» (цитата по ТАСС). Контракт вообще пред-
полагает строительство первой очереди за 250 
дней — то есть к лету 2020 года. Таким обра-
зом, «Газпром» с 1 января сможет поставлять 
газ в обход Украины в Турцию и Болгарию, но 
не в Сербию и Венгрию.

С другими обходными газопроводами 
также проблемы: «Северный поток-2» еще 
не получил разрешения Дании на проклад-
ку, и если оно не будет дано до октября, стро-
ительство не удастся завершить в этом году. 
А мощность первого «Северного потока» те-
перь вновь ограничена из-за решения Суда ЕС 
по газопроводу Opal (см. „Ъ“ от 11 сентября). 
Эти вопросы решаемы, но «Газпрому» нуж-
но время, а значит, короткий контракт с Ук-
раиной. «Мы были бы готовы обсуждать кон-
тракт максимум на пять лет и с объемом не бо-
лее 30 млрд кубометров в год»,— говорит со-
беседник „Ъ“, знакомый с позицией «Газпро-
ма». В компании по-прежнему рассчитывают, 

что Дания предоставит разрешение «Северно-
му потоку-2» до конца года. «Даже если сам га-
зопровод не будет готов к 1 января, наличие 
разрешения сразу изменит ситуацию»,— го-
ворит собеседник „Ъ“. Он полагает, что реаль-
ные переговоры стартуют ближе к концу года.

Тот факт, что завершение обходных газо-
проводов откладывается, имеет и положитель-
ные стороны: «Газпром» уже сейчас может оце-
нить потребность в украинской ГТС как мини-
мум на ближайшую перспективу, говорит Ма-
рия Белова из Vygon Consulting. По ее оценке, 
без «Северного потока-2» и только с одной нит-
кой «Турецкого потока» «Газпрому» может по-
надобиться до 80 млрд кубометров украин-
ских мощностей в 2020 году. При этом, подчер-
кивает эксперт, Украина с 2020 года не сможет 
обеспечивать транзит по европейским прави-
лам, как этого хочет Киев — нормативная база 
(сетевые кодексы) не готова, а новая компания-
оператор ГТС пока не получила никаких акти-
вов. Было бы разумно, полагает госпожа Бело-
ва, найти временное решение или по край-
ней мере выработать механизм продолжения 
транзита на случай, если договоренность не 
будет достигнута к полуночи 31 декабря.

Юрий Барсуков

Шереметьево 19 сентября на-
чинает эксплуатацию треть-
ей взлетно-посадочной поло-
сы (ВПП-3), хотя жители дере-
вень Дубровки и Перепечино, 
которые попадают в санитар-
но-защитную зону аэропор-
та, до сих пор не расселены. 
По данным „Ъ“, Роспотребнад-
зор по Московской области 
просит власти региона уско-
рить процесс, отмечая, что 
иначе люди будут вынужде-
ны «проживать в центре дей-
ствующего крупнейшего аэро-
порта как минимум в течение 
первого квартала 2020 года». 
Юристы считают запуск по-
лосы до расселения жителей 
нарушением постановления 
правительства.

Во время торжественной цере-
монии открытия новая ВПП-3 в 
Шереметьево 19 сентября примет 
самолет «Аэрофлота», базового пе-
ревозчика аэропорта, из Петербур-
га. Полоса увеличит пропускную 
способность Шереметьево почти 
вдвое, с 55 до 90 взлетно-посадоч-
ных операций в час. Однако будут 
и пострадавшие. Около 500 жите-
лей деревень Дубровки и Перепе-
чино, которые располагаются в са-
нитарно-защитной зоне (СЗЗ) аэ-
ропорта, до сих пор не расселены 
(см. „Ъ“ от 31 августа).

По данным „Ъ“, руководитель 
управления Роспотребнадзора по 
Московской области Ольга Микаи-
лова в письме от 12 сентября про-
сит первого вице-губернатора Мос-
ковской области Ильдара Габдрах-
манова «оказать содействие» по 
скорейшему переселению жите-
лей. Она отмечает, что главный го-

сударственный санитарный врач 
РФ Анна Попова установила разме-
ры ССЗ 19 апреля «с условием от-
селения из СЗЗ жителей до начала 
эксплуатации ВПП-3», однако «в на-
рушение действующего законода-
тельства» этого не произошло.

Заказчик строительства ФГУП 
АГА(А), говорится в письме, про-
извел оценку объектов недвижи-
мости, но не оформил с жителя-
ми деревень соглашения о выку-
пе. «С учетом необходимого вре-
мени на получение средств, под-
бор земельного участка и строи-
тельство нового жилья жители мо-
гут остаться проживать в границах 
установленной СЗЗ в центре дей-

ствующего крупнейшего аэропор-
та как минимум в течение первого 
квартала 2020 года»,— пишет Оль-
га Микаилова. В ее приемной ска-
зали, что госпожа Микаилова в от-
пуске, в правительстве области не 
ответили „Ъ“.

В пресс-службе центрально-
го аппарата Роспотребнадзора за-
явили, что расселение жителей 
может продолжаться до апреля 
2021 года, исходя из формулиро-
вок постановления правительст-
ва о ССЗ от 3 марта 2018 года. «Рас-
селение и снос жилых домов, рас-
положенных в границах санитар-
но-защитной зоны ВПП-3, должно 
быть осуществлено в течение двух 

лет после установления размеров 
СЗЗ»,— пояснили в ведомстве.

В Шереметьево подчеркива-
ют, что не несут ответственности 
за расселение жителей: «Имеет-
ся распоряжение суда, возлагаю-
щее на Росавиацию обязанность 
по сносу домов». В аэропорту отме-
тили, что на расселение жителей и 
снос домов выделены бюджетные 
средства согласно постановлению 
правительства №1205 от 5 октя-
бря 2018 года. «Оператором субси-
дий назначено ФГУП АГА(А), кото-
рое должно снести здания и соору-
жения, благоустроить территорию 
и возместить убытки собственни-
кам недвижимости, расположен-

ной на попавших в СЗЗ участ-
ках»,— добавили в Шереметьево.

В Минтрансе отказались от ком-
ментариев, перенаправив вопросы 
„Ъ“ во ФГУП АГА(А). Там на запрос 
„Ъ“ не ответили. В Росавиации за-
явили, что ввод в эксплуатацию 
ВПП-3 осуществляется «в соответст-
вии с действующим законодатель-
ством». Источник „Ъ“ в Минтрансе 
говорит, что, согласно ч. 2 ст. 55.24 
Градостроительного кодекса, экс-
плуатация объектов допускается 
после получения застройщиком 
актов ввода в эксплуатацию. «За-
ключения о соответствии получе-
ны»,— утверждает он.

• О строительстве ВПП-3 объявле-
но в 2009 году. Первая и вторая ВПП 
МАШ расположены слишком близко 
друг к другу, что делает практиче-
ски невозможной их одновременную 
эксплуатацию. Без учета затрат 
на выкуп земель строительство 
ВПП-3 обошлось в 55,7 млрд руб.
Однако исполнительный дирек-

тор юридической компании «Гла-
зунов и Семенов» Дмитрий Семе-
нов утверждает, что ввод в эксплу-
атацию ВПП-3 нарушит постанов-
ление правительства №222, на ко-
торое ссылается Роспотребнадзор. 
«Положения п. 2 постановления 
№222 устанавливают возможность 
приведения вида разрешенного 
использования земельных участ-
ков в течение двух лет только в от-
ношении объектов капитального 
строительства, введенных в экс-
плуатацию до марта 2018 года,— 
объясняет господин Семенов.— 
Таким образом, введение в эксплу-
атацию ВПП-3 до момента расселе-
ния жителей в СЗЗ не допускается».

Герман Костринский

Региональная ассоциация ломбар-
дов (РАЛ) вывесила 18 сентября от-
чет о проведенном на прошлой не-
деле всероссийском мастер-классе. 
Оказалось, что главный вопрос, ко-
торый беспокоит участников рын-
ка, прост — выживание. Он стал на-
столько актуальным, что ломбарды 
решили предложить ЦБ некий ана-
лог модной сейчас «правовой гиль-
отины». Предложения еще разраба-
тываются, но должны затронуть «са-
мые болезненные точки отрасли, 
снижение давления на которые 
улучшит положение данного секто-
ра российского бизнеса».

Точек этих у ломбардов доста-
точно. По данным самого ЦБ, пред-
ставленным на мероприятии, лом-
бардов, ведущих реальную дея-
тельность в России, насчитывает-
ся не более 3 тыс., что в два-три раза 
меньше, чем еще несколько лет на-
зад. «Кредитный портфель ломбард-
ного рынка, единственного из всех 
финансовых организаций, почти не 
растет»,— отмечается в материалах 
ассоциации. На конец второго квар-
тала он оценивался в 36 млрд руб., 
что в масштабах российских финор-
ганизаций — сущие копейки. И это 

в условиях, когда ломбард — самый 
доступный инструмент быстрого 
кредитования для граждан.

Причина стагнации, утверждают 
сами игроки «в стремлении довес-
ти сегмент до блеска». Этот доволь-
но молодой с точки зрения надзора 
рынок и правда выглядит несколь-
ко зарегулированным. «У ломбар-
дов всегда был залоговый билет — 
бланк отчетности. Сначала к нему 
добавили дублирующий договор 
займа, а затем и кассовый чек. Кли-
енты просто не понимают, зачем им 
этот ворох бумаг»,— жалуется один 
из участников рынка.

Однако, по его словам, ломбарды 
вынуждены выполнять требования, 
«поскольку ЦБ проводит проверки». 
Не менее насущная тема — необхо-
димость инкассации. Предполага-
лось, что она будет отменена хотя 
бы частично, но обсуждение идет с 
2014 года, а ситуация не меняется. 
В результате рентабельность отра-
сли не превышает 4% и часть рынка 
уже ушла в тень, превратившись в 
скупки и комиссионки. Другие ком-
пании и вовсе сменили сферу ин-
тересов. Участники рынка прогно-
зируют довольно быструю смерть 
сегмента, пытаясь спастись через 
«гильотину».

До сих пор ни в одном сегменте, 
подконтрольном ЦБ, не было столь 
откровенно негативной консолиди-
рованной оценки роли регулятора. 
И банкиры, и микрофинансисты, и 
профучастники рынка ценных бу-
маг периодически пытаются избе-
жать ужесточения регулирования, 
обращаясь к ЦБ с различными ини-
циативами. Но столь масштабных 
предложений по отмене регулиро-
вания никто еще не делал.

Услышит ли регулятор крик лом-
бардов о помощи, мы узнаем совсем 
скоро. Уже 19 сентября в ЦБ состо-
ится экспертный совет с участника-
ми этого рынка, где они представят 
свои предложения и получат пер-
вую реакцию.

правила  
игры

До сих пор ни в одном 
сегменте, подконт
рольном ЦБ, не было 
столь откровенно 
 негативной консоли
дированной оценки 
роли регулятора

на болезненных точках индустрии 
ломбардов удивляют руководителя 
группы финансового анализа

Ксению Дементьеву

Не стой под крылом
Роспотребнадзор Подмосковья просит быстрее расселить жителей СЗЗ Шереметьево
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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0,16%
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16

32
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80млрд руб. ● 37,67
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1,1
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36,0
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40,8
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44,0
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Вторую неделю Минфин разме
щает ОФЗ меньше заявленного 
объема. При этом спрос на класси
ческие выпуски с фиксирован
ным купоном падает с конца авгу
ста. Инвесторы осторожничают 
на фоне возросшей волатильно
сти на фондовых рынках, а также 
неопределенности относительно 
итогов заседания Федеральной 
резервной системы (ФРС) США. 
Впрочем, Минфин не заинтере
сован в размещении максималь
ного объема ОФЗ, так как это по
требует премию к рынку.

В среду Минфин предложил инве-
сторам два выпуска — пятнадцатилет-
ние госбумаги на 20 млрд руб. и десяти-
летние инфляционные ОФЗ на 5,35 мл-
рд руб. Спрос по долгосрочным бума-
гам лишь в 1,4 раза превысил предло-
жение (составил 28,6 млрд руб.). На ин-
фляционные бумаги спрос составил 
19,5 млрд руб. В итоге Минфин пол-
ностью разместил только инфляци-
онные бумаги, тогда как по двадцати-
летним реализовал лишь 90% предло-
жения. «Несмотря на низкий спрос на 
ОФЗ, Минфин не идет на поводу у инве-
сторов. Отсекая наиболее агрессивные 
заявки, он сокращает объем предложе-
ния, но ограничивает „премию“ по до-
ходности в размере двух базисных пун-
ктов (на последних двух аукционах)»,— 
отмечает главный аналитик долговых 
рынков БК «Регион» Александр Ермак. 
Неделей ранее ведомство так и не раз-
местило полностью классические ОФЗ, 

спрос на которые превышал предложе-
ние в 1,9 раза. При этом в начале сентя-
бря объем спроса на аналогичные бума-
ги превышал предложение в три раза.

«Сейчас, в условиях повышенной 
глобальной волатильности, спрос не-
резидентов на рынке ОФЗ остается до-
вольно низким, в то время как имен-
но иностранные инвесторы являют-
ся основными покупателями длин-
ных бумаг»,— отмечают аналитики 
«ВТБ Капитала». Осторожничают ме-
ждународные инвесторы в связи с воз-
росшей неопределенностью по пово-
ду итогов заседания ФРС США. «Ожи-
дания экспертов относительно сни-
жения базовой ставки на 25 базис-
ных пунктов из-за событий на нефтя-
ном рынке существенно снизились. 
Результатом такой нервозности ста-
ло очередное повышение доходности 
ОФЗ на вторичном рынке»,— отмеча-
ет господин Ермак. «Рынки столкну-
лись с ситуацией резкой коррекции 
кривой доходности US Treasuries, став-
ки на которой выросли на 35–45 базис-
ных пунктов за последние две недели. 
В этой ситуации активно наращивать 
позиции в локальных валютах весьма 
рискованно»,— отмечает главный ана-
литик Росбанка Евгений Кошелев.

На результаты последних аукцио-
нов могла повлиять активизация кор-
поративных эмитентов на первич-
ном рынке, которые предлагают ин-
весторам более высокие доходности. 
По словам аналитика управления опе-
раций на российском фондовом рын-

ке ИК «Фридом Финанс» Александ-
ра Осина, для трехлетних облигаций 
первого эшелона доходность к пога-
шению составляет 7–7,5% против 6,7–
6,8% для аналогичных выпусков ОФЗ. 
При этом с точки зрения рейтингов 
риски по этим бумагам сравнимы. «На 
рынке доминирует мнение о „недоо-
ценке“ российских эмитентов запад-
ными агентствами. Поэтому инвестор 
зачастую считает, что покупает „то же 
самое“, но с доходностью на 0,5% го-
довых выше»,— отмечает господин 
Осин. Однако объем размещений кор-
поративных бумаг еще недостаточен, 
чтобы оказывать ощутимое влияние 
на рынок суверенного долга. «С начала 
сентября прошло всего три крупных 
размещения (на 12,5–15 млрд руб.), а 
общий объем размещения не превы-
сил 70 млрд руб. Поэтому пока гово-
рить о том, что размещение корпора-
тивных облигаций оттягивает ликвид-
ность с рынка, не приходится»,— счи-
тает Александр Ермак.

При этом на рынке не ждут возвра-
щения Минфина к практике безли-
митных аукционов. О такой возмож-
ности на прошлой неделе заявлял гла-
ва департамента госдолга и государст-
венных финансовых активов Минфи-
на Константин Вышковский. «Текущая 
конструкция заимствований позволя-
ет комфортно завершить год по заим-
ствованиям даже при текущем спро-
се»,— считает главный аналитик Рос-
банка Евгений Кошелев.

Виталий Гайдаев

Госдолгу не хватает спроса
Международные инвесторы осторожничают  
в преддверии заседания ФРС

Цена на нефть отыграла боль
шую часть роста, вызванного 
 атакой на нефтеперерабатыва
ющие комплексы Саудовской 
Аравии. Стоимость северомор
ской Brent 18 сентября опусти
лась ниже уровня $65 за баррель. 
Снижение цен вызвано сообще
ниями о том, что королевство 
полностью восстановит добычу 
до конца месяца. Впрочем, инци
дент показал уязвимость круп
ных объектов нефтяной инфра
структуры и будет учтен в ценах 
на нефть как геополитическая 
составляющая.

После стремительного роста в нача-
ле недели и достижения уровня $70 за 
баррель 18 сентября стоимость евро-
пейской нефти Brent опустилась ни-
же отметки $65 за баррель. По данным 
Reuters, в ходе торгов ее стоимость 
на спот-рынке снижалась вплоть до 
$64,53, что почти на 3% ниже закрытия 
17 сентября и на 9% открытия торгов 
в тот же день. Цена российской нефти 
Urals снизилась относительно локаль-
ного максимума предыдущего дня на 
9,1%, до отметки $63,2 за баррель. По 
итогам дня цены остановились возле 
значений на 2,1–2,2% ниже закрытия 
17 сентября.

Коррекцию цен на нефть вызвали 
сообщения о темпах восстановления 
добычи нефти Саудовской Аравией. 
Reuters еще 17 сентября со ссылкой на 
источники сообщило, что королевство 
может восстановить производство по-
сле субботних атак на ее нефтяные объ-
екты в течение двух-трех недель. По 
данным источников агентства, спустя 
три дня после атаки было восстанов-

лено почти 70% от выбывших 5,7 млн 
баррелей нефти в сутки. Позднее вече-
ром министр энергетики Саудовской 
Аравии принц Абдулазиз бин Салман 
заявил, что королевство восстанови-
ло примерно половину нефтедобычи 
и что уровни производства вернутся к 
нормальным к концу сентября.

Еще 16 сентября столь быстрого вос-
становления объемов добычи на рын-
ке мало кто ожидал, поэтому заклады-
вали в цену нефти возможный ее де-
фицит. По словам директора аналити-
ческого департамента ИК «Велес Капи-
тал» Ивана Манаенко, судить о масшта-
бах разрушений на НПЗ рынку прихо-
дилось по нескольким фотографиям и 
разрозненным комментариям. Поэто-
му исходно он реагировал очень эмо-
ционально и определялся двумя циф-
рами: 5% мировой добычи и 50% добы-
чи Саудовской Аравии. «Рынок нефти 
низкоэластичен, поэтому многие ин-
весторы могли открыть крупные спе-
кулятивные позиции. Но после заявле-
ний причины для активных покупок 
исчезли, соответственно, длинные по-
зиции тех, кто покупал днем ранее, на-
чали активно закрываться, спровоци-
ровав внушительное снижение»,— от-

мечает начальник отдела экспертов 
«БКС Брокер» Василий Карпунин.

В таких условиях возможно даль-
нейшее снижение цен на нефть и воз-
вращение их к уровням, предшество-
вавшим атаке дронов, считают анали-
тики. «Игра на инциденте — это крат-
косрочная спекуляция, а не смена 
тренда. Общая проблема дисбаланса 
на рынке нефти в условиях надвига-
ющейся глобальной рецессии не уш-
ла»,— отмечает Иван Манаенко.

Вместе с тем аналитики отмечают, 
что после событий с Саудовской Ара-
вией поменяется общая ситуация на 
рынке. По мнению Василия Карпу-
нина, в нефтяных котировках теперь 
должна увеличиться геополитиче-
ская премия из-за риска повторения 
инцидентов, а также потенциального 
обострения ситуации вокруг Ирана: 
«Мир увидел, насколько могут быть 
уязвимы столь важные для нефтяно-
го рынка объекты». Даже при полном 
возобновлении функционирования 
всей инфраструктуры, добавляет экс-
перт, в ближайшей перспективе рас-
считывать на возврат стоимости Brent 
обратно к $60 сложно.

Виталий Гайдаев

Нефти подняли премию
Охрана инфраструктуры поддержит цены

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В России запущен пилотный проект, который по
зволяет принимать платежи трех наиболее распро
страненных платежных систем — Visa, MasterCard 
и «Мир» — в обычном смартфоне. Он предназначен 
для малого бизнеса и индивидуальных предпри
нимателей, не требует дополнительного оборудова
ния и предполагает пониженные тарифы. По сло
вам участников рынка, к концу года подобные 
 решения будут предлагать большинство банков, 
 занимающихся эквайрингом.

Как стало известно „Ъ“, Промсвязьбанк первым в России 
представил решение, позволяющее торговцам принимать 
карты нескольких платежных систем при помощи обыч-
ного смартфона. Первая транзакция прошла 17 сентября в 
кулинарии «Кухня. Всегда готово» — оплата была произве-
дена путем прикладывания карты Visa к смартфону инди-
видуального предпринимателя. Потом были совершены 
покупки с помощью карты MasterCard, а также ApplePay и 
AndroidPay. Больше всего, по словам заместителя директо-
ра департамента электронного бизнеса МСБ Промсвязьбан-
ка Никиты Хомутова, от использования этой технологии 
выиграют малый и микробизнес, для которых покупка и 
обслуживание POS-терминала достаточно дороги.

В декабре прошлого года MasterCard совместно 
со Сбербанком представили приложение «Сбербанк 
TapOnPhone». В рамках пилотного проекта с его помощью 
тестировалась аналогичная технология. Как пояснили „Ъ“ 
в MasterCard, «мы продолжаем работать со Сбербанком по 
этому проекту». Основное различие заключается в том, что 
«Сбербанк TapOnPhone» тестируется только с одной пла-
тежной системой. В Сбербанке не ответили на запрос „Ъ“.

Промсвязьбанк обещает закончить пилотный проект 
до конца октября и после этого подключать предпринима-
телей в «боевом» режиме. Сегодня у банка максимальная 
сумма платежа через это приложение ограничена поро-
гом для покупок без PIN-кода: для карт «Мир» и MasterCard 

— 1 тыс. руб., а для Visa — 3 тыс. руб. После окончания пи-
лота банк обещает «устанавливать лимиты в зависимости 
от сферы деятельности компании». Однако функция ввода 
PIN-кода не появится, вместо нее будет использована под-
пись на экране смартфона.

По словам директора департамента эквайринга банка 
«Открытие» Александра Дынина технология, с помощью 
которой смартфон превращается в POS-терминал без до-
полнительного оборудования, это не замена обычного 
POS-терминала, а скорее расширение линейки, продолже-
ние технологии mPOS. «Идея витала в воздухе. Сейчас мно-
гие банки ее тестируют и до конца года представят свои ре-
шения. Технология современная, она будет развиваться, и 
большинство банков станут предлагать ее в своем эквай-
ринговом портфеле. Это не конкурент СБП, а скорее разви-
тие классического эквайринга»,— уверен он.

Различные варианты использования мобильных 
устройств в качестве платежного терминала банки уже 
предлагают. Так, «Русский стандарт» еще в прошлом году 
предложил мобильную POS-систему на базе Android, осна-
щенную фискальной памятью, кассовым программным 
обеспечением и камерой для считывания кода товара. Сов-
комбанк в этом году запустил приложение SovcomPay, ко-
торое работает на смартфоне, но не предполагает бескон-
тактных платежей.

Какая технология окажется более востребованной, по-
кажет время, но преимущества варианта, который пред-
лагают Сбербанк и Промсвязьбанк, заключаются в отсут-
ствии дополнительного оборудования, а также простоте 
и скорости процедуры оплаты. При этом комиссии Пром-
связьбанка обещают быть ниже, чем в классическом эквай-
ринге. Сокращение тарифа для ТСП, отметил Никита Хому-
тов, происходит за счет того, что банк не покупает POS-тер-
минал, не устанавливает его и не занимается дальнейшим 
техническим обслуживанием.

Максим Буйлов

Все карты будут в POSы к нам
Смартфон превращается в платежный терминал

Для более массового охвата банки 
стали активнее использовать схемы 
привлечения клиентов через партне-
ров. «Видны попытки некоторых иг-
роков до введения ПДН получить как 
можно больше заемщиков, в том числе 
через покупку всевозможных клиент-
ских баз»,— указывает собеседник „Ъ“ 
в крупном банке. По словам Юрия Ку-
дрякова, недобросовестные агенты в 
последнее время стали активно задей-
ствовать списки клиентов, состоящие 
из людей пенсионного возраста без 
кредитной истории, заемщиков с не-
сколькими просроченными долгами, 
студентов без официального дохода.

Недобросовестный агент, предла-
гая ссуду такому клиенту, исходно вво-
дит его в заблуждение, так как креди-
тор в банке в большинстве случаев не 
будет готов выдать деньги. Еще один 
собеседник „Ъ“ отметил, что часто лю-
дям рассылают предложения или зво-
нят, в случаях когда потенциальный 
заемщик не давал согласие на взаимо-
действие и обработку его персональ-
ных данных, что также можно рассма-
тривать как нарушение.

В пресс-службе ЦБ „Ъ“ лишь сооб-
щили, что, если гражданину поступа-
ют звонки от банков или их агентов, 
которым он не давал согласия на обра-
ботку своих персональных данных, с 
предложением услуг или в рекламных 
целях, он может обратиться с жалобой 
в Роскомнадзор для проведения про-
верки и применения мер. Но подоб-
ное взаимодействие с заемщиком не 
входит в круг интересов ЦБ и доказать 
незаконность использования персо-
нальных данных очень сложно.

Так, в Совкомбанке рассказали, что 
часто агенты передают данные друг 
другу и иногда с заемщиком от имени 
банка в коммуникацию вступают ли-
ца, которых он не уполномочивал. В 
Тинькофф-банке отмечают, что любая 
продажа продукта влияет на имидж и 
репутацию, поэтому «недобросовест-
ные агенты и партнеры адекватным 
банкам не нужны».

Директор по банковским рейтин-
гам «Эксперт РА» Иван Уклеин связы-
вает лавину предложений и с тем, что 
многим российским кредитным орга-
низациям некуда размещать привле-
ченные средства, поскольку рост кор-
поративного сектора ограничен: кон-
куренция за крупный бизнес очень вы-
сока, а прослойка качественных заем-
щиков в малом и среднем бизнесе уз-
кая. Согласно информационно-анали-
тическому материалу ЦБ «О развитии 

банковского сектора РФ в январе—ав-
густе 2019 года», почти три четверти 
прироста совокупного объема креди-
тов нефинансовым организациям и 
физическим лицам обеспечил рознич-
ный сегмент (на 13% за восемь меся-
цев, 1,9 трлн руб.). После трех месяцев 
замедления прирост кредитов физи-
ческим лицам в августе снова ускорил-
ся (на 1,8% за месяц). При этом в ЦБ от-
мечают, что в розничном сегменте по-
крытие «плохих» кредитов резервами 
традиционно находится на высоком 
уровне, хотя с начала года оно незначи-
тельно снизилось по причине опере-
жающего роста «плохих» ссуд (110,8% 
по сравнению с 111,5% на начало года).

Большинство экспертов и участни-
ков рынка сходятся во мнении, что с 
октября «холодные обзвоны» по ши-
рокому кругу потенциальных заем-
щиков снизятся. «Для многих банков 
это будет уже другая реальность, про-
движение кредитных продуктов бу-
дет направлено в первую очередь на 
зарплатных клиентов, кросс-прода-
жи, а также привилегированных кли-
ентов»,— отмечает собеседник „Ъ“ 
в крупном банке.

Впрочем, заемщики с высокой ПДН 
вряд ли потеряют все возможности по-
лучить средства. По словам директора 
департамента розничного кредитова-
ния МКБ Рустама Идрисова, с 1 октя-
бря ряд банков «действительно будет 
вынужден ограничить кредитование 
клиентов с высокой кредитной нагруз-
кой», однако часть таких клиентов бу-
дет прокредитована в банках с более 
высокими возможностями в части на-
грузки на капитал.

Вероника Горячева,  
Ксения Дементьева

Банки открыли сезон охоты

По мнению президента СРО НАП-
КА Эльмана Мехтиева, включение 
в реестр организаций, для которых 
взыскание не основной вид деятель-
ности, не обеспечивает эффектив-
ную защиту прав потребителей. «Эф-
фективный поведенческий надзор 
требует четких правил и одинаковых 
требований по отношению к каждо-
му»,— добавил он.

Коллекторы отмечают, что такие 
новации в регулировании сделают 
процесс возврата долга для непрофес-
сиональных взыскателей нецелесоо-
бразным. По словам гендиректора 
агентства ЭОС Антона Дмитракова, 
организации начнут отказываться от 
внутренних служб взыскания в поль-
зу профессиональных коллекторов 
для минимизации расходов и риска 
административной ответственно-

сти. «Вполне вероятно, что из-за этого 
рост рынка агентского взыскания мо-
жет составить до 50% в годовом выра-
жении уже в 2020 году»,— оценивает 
он. По итогам 2019 года его объем со-
ставит 640 млрд руб.

Предложенные нововведения 
вряд ли будут способствовать эффек-
тивной защите должников, полага-
ют правозащитники. «Если закон бу-
дет принят в таком виде, то только за 
счет управляющих компаний и ре-
сурсоснабжающих организаций, ко-
торых в стране тысячи, реестр выра-
стет в разы,— говорит руководитель 
проекта ОНФ „За права заемщиков“ 
Евгения Лазарева.— Нет уверенно-
сти, что регулятору хватит мощно-
стей, чтобы осуществить надзор за 
всеми, если даже сейчас их не хва-
тает для взыскания по исполнитель-
ным листам». По ее словам, предла-
гаемый претензионный порядок ра-

боты с задолженностью затянет про-
цедуру взыскания. «Обычно потре-
битель знает о наличии задолженно-
сти; пока кредитор будет направлять 
ему уведомление и ждать ответа, про-
центы продолжат накапливаться,— 
добавляет она.— Это никак не облег-
чает жизнь должника».

В Минюсте сообщили, что проект 
структуры нового нормативного ре-
гулирования прошел обсуждение и 
«принято решение дальнейшую ра-
боту осуществлять в рамках рабочей 
группы по реализации механизма 
„регуляторной гильотины“». В ФССП 
отметили, что служба «не осуществля-
ет нормативно-правовое регулирова-
ние своей деятельности». В ЦБ указа-
ли, что «комментарии преждевре-
менны», поскольку «в настоящее вре-
мя концепция законопроекта нахо-
дится в стадии обсуждения».

Светлана Самусева

Долговая перезагрузка

Текущая ситуация  
в сегменте 

потребительского 
кредитования  

приобретает черты 
социальной проблемы

— Максим Орешкин,
министр экономического развития,  

26 августа 2019 года

Ц И Т А Т А

Максимум

КАК МЕНЯЛИСЬ ЦЕНЫ НА НЕФТЬ BRENT ($/БАРРЕЛЬ)     ИСТОЧНИК: REUTERS.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Пожар на территории завода 
«ВИЗ-Сталь», входящего в груп-
пу НЛМК и являющегося круп-
нейшим производителем транс-
форматорной стали в России, 
скорее всего, серьезно не повли-
яет на показатели производст-
ва. НЛМК собирается запустить 
цех холодной прокатки «в бли-
жайшие часы», но даже если 
он будет остановлен, нарастить 
объемы производства может 
липецкая площадка НЛМК. 
 Кроме того, отмечают анали-
тики, у компании есть запасы 
трансформаторной стали 
на случай перебоев.

В Екатеринбурге произошел по-
жар на заводе «ВИЗ-Сталь», который 
является крупнейшим российским 
производителем трансформатор-
ной стали. Огонь вспыхнул в цехе 
холодной прокатки. По предвари-
тельной информации, загорелось 
гидравлическое масло, на момент 
пожара цех был остановлен на пла-
новый ремонт до 6 октября, кото-
рый проводил подрядчик ООО 
РМК. Изначально сообщалось о по-
жаре на площади 3,2 тыс. кв. м, од-
нако впоследствии стало известно, 
что площадь пожара составляла 
500 кв. м. Рабочие были своевре-
менно эвакуированы, пострадав-
ших нет. В МЧС не зарегистрирова-
ли превышения вредных веществ в 
окружающей среде. На данный мо-
мент цех остановлен. «Компания 
проведет расследование, в том чи-
сле в отношении возможного уча-
стия сотрудников подрядной ор-

ганизации в происшедшем»,— зая-
вил представитель НЛМК, куда вхо-
дит «ВИЗ-Сталь». 

Группа НЛМК контролирует 100% 
производства трансформаторной 
стали в РФ. По словам представите-
ля холдинга, месячное производст-
во «ВИЗ-Стали» составляет 9–13 тыс. 
тонн стали. Во втором квартале 2019 
года вся группа НЛМК выпустила 
71 тыс. тонн. «ВИЗ-Сталь» обеспечи-
вает больше половины общегруппо-
вых продаж трансформаторной ста-
ли: 83 тыс. тонн из общих продаж в 
первом полугодии 145 тыс. тонн.

Такой вид стали используется в 
производстве силовых, распредели-
тельных, измерительных трансфор-
маторов, генераторов и радиоэлек-
тронной аппаратуры. Поставки ве-
дутся в Индию, на Ближний Восток 
и в Северную Америку. На экспорт 
приходится 86% продаж. В прошлом 
году группа НЛМК подписала дол-
госрочные контракты с ведущими 
производителями компонентов для 
трансформаторов, в том числе с ин-

дийской KRYFS. Соглашения предус-
матривают регулярные поставки 
стали с площадок в Липецке и Екате-
ринбурге. При этом металлургиче-
ский холдинг Владимира Лисина 
планирует расширить свое присут-
ствие на индийском рынке транс-
форматорной стали, где сейчас у не-
го есть сервисный центр. До конца 
года должно быть принято решение 
о локализации производства транс-
форматорной стали. Мощность 
предполагаемой индийской пло-
щадки НЛМК составит 60–70 тыс. 
тонн. Стоимость проекта оценивает-
ся в $100–150 млн.

«Работа всего производственного 
комплекса цеха холодной прокатки 
„ВИЗ-Стали“ будет восстановлена в 
ближайшие часы. Инцидент не от-
разится на производственной и 
сбытовой программах предприя-
тия»,— заявили „Ъ“ в НЛМК.

Опрошенные „Ъ“ аналитики счи-
тают, что рынок не почувствует по-
следствий пожара. Старший дирек-
тор АКРА Максим Худалов говорит, 
что липецкая площадка имеет все 
технические возможности, чтобы 
нарастить выпуск стали. Кроме того, 
компания имеет запасы продукции 
на случай возникновения дефици-
та. По его словам, сейчас цены на 
трансформаторную сталь уже доста-
точно высоки при потреблении вну-
три страны 40 тыс. тонн. Спрос на 
такую сталь в мире увеличивается, 
добавил эксперт, так как она снижа-
ет электропотери и способствует ро-
сту энергоэффективности.

Евгений Зайнуллин

Площадку НЛМК проверили огнем
На Урале произошел пожар на заводе «ВИЗ-Сталь»

Как выяснил „Ъ“, вице-премьер 
Дмитрий Козак готов пойти 
на уступки традиционно рос-
сийским концернам и теперь 
склоняется к необходимости 
дифференциации промсубси-
дий в размере около 120 млрд 
руб. в год. Де-факто это компен-
сация утильсбора, ради доступа 
к которой концерны заключали 
специнвестконтракты (СПИК). 
По данным „Ъ“, речь идет о со-
кращении выплат для произво-
дителей с более низкими обяза-
тельствами по локализации, 
но с тем, чтобы те сохранили 
рентабельность своих СПИК. 
Средства от «экономии», пред-
полагают источники „Ъ“, могут 
пойти на программу импор-
тозамещения компонентов 
для традиционно российских 
концернов.

По данным „Ъ“, 13 сентября у ви-
це-премьера Дмитрия Козака прошло 
совещание с участием заинтересо-
ванных министерств, где обсужда-
лась идея дифференциации промсуб-
сидий, де-факто компенсирующих 
утильсбор. Собеседники „Ъ“, знако-
мые с ситуацией, говорят, что вице-
премьер, до сих пор отвергавший 
дифференциацию, стал склоняться к 
необходимости ее проведения. По их 
словам, речь идет о концептуальном 
решении выработать приемлемый 
для всех консенсус по дифференциа-
ции утильсбора. Его условия должны 
быть согласованы до встречи с авто-
производителями в Сочи 28 сентя-
бря, добавляют источники „Ъ“.

По словам одного из них, решено, 
что дифференциация не должна при-
вести к сворачиванию проектов по 
СПИК, которые заключались именно 
ради доступа к утильсбору, то есть все 
игроки должны получать компенса-
цию, достаточную для реализации 
взятых обязательств. Оценить это не-

реалистично, полагают собеседники 
„Ъ“. Минпромторг теоретически мо-
жет проанализировать финансовые 
модели, в которых заложены и ком-
пенсации в том числе, говорит ряд 
источников „Ъ“. Финмодели были 
подготовлены исходя из того, что 
срок действия СПИК составлял де-
сять лет, отмечает один из них, при 
этом на операционную прибыль, по 
требованиям постановления прави-
тельства 708, нужно выйти на шестой 
год. Компенсации утильсбора учте-
ны в финмодели, поскольку иначе 
все СПИК были бы убыточны, пояс-
няют собеседники „Ъ“.

Проект СПИК может стать убыточ-
ным, если компенсации утильсбора 
сократят больше чем, скажем, на 30%, 
говорит один из собеседников „Ъ“, от-
мечая, что конкретных оценок еще 
нет. Большинство крупных игроков 
не свернут свои проекты даже в усло-
виях сокращения компенсаций, го-
ворят источники „Ъ“. Таким образом, 
передела рынка в пользу традицион-

но российских автопроизводителей 
не ожидается, отмечает один из них, 
и, вероятнее всего, инициаторы диф-
ференциации надеются получить до-
ступ к образовавшимся средствам в 
бюджете. В частности, он напоминает 
об идее Минпромторга получить 
150 млрд руб. из бюджета до 2025 года 
на импортозамещение автокомпо-
нентов (см. „Ъ“ от 8 августа).

Представитель вице-премьера 
Дмитрия Козака сообщил „Ъ“, что со-
гласованная позиция ведомств по те-
ме дифференциации утильсбора бу-
дет обсуждаться в ходе встречи с авто-
производителями в Сочи 28 сентября.

Концерны шли на подписание 
СПИК именно ради промышленных 
субсидий в размере около 120 млрд 
руб. в год. Осенью 2018 года в ходе 
работы отраслевой рабочей группы, 
созданной по поручению вице-пре-
мьера, от его аппарата была заявле-
на позиция о гарантиях получения 
промсубсидий в полном объеме 
всем автоконцернам, уже локализо-
вавшим производство в РФ. Позднее 
это повторил и сам Дмитрий Козак. 
Как рассказывали источники „Ъ“, те-
ма дифференциации утильсбора 
вновь возникла после встречи Вла-
димира Путина с представителями 
французского бизнеса в апреле. По 
данным „Ъ“, дифференциацию под-
держивают КамАЗ, группа ГАЗ, Авто-
ВАЗ и альянс Renault-Nissan, к ним 
присоединились Volkswagen и 
Hyundai (см. „Ъ“ от 11 июля).

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» отмечает, что поскольку в са-
мих СПИК нет обязательств по вы-
плате промсубсидий, дифференциа-
ция не противоречит их условиям. 
Но, продолжает он, целесообразнее 
было бы сохранить действующие 
выплаты, введя новые механизмы 
стимулирования для игроков с вы-
сокой локализацией.

Ольга Никитина

Утильсбор запасут 
для отечественных
Белый дом готов поддержать  
дифференциацию промсубсидий

Росрыболовство может 
не успеть в срок провести 
 аукционы на квоты на вылов 
краба общей начальной стои-
мостью 125,5 млрд руб. Причи-
на — в жалобе площадки «РТС-
Тендер», которая считает, что 
выбранный оператор торгов — 
Российский аукционный дом 
(РАД) — не сможет обеспечить 
прозрачность и законность 
 процедуры. Если аукционы 
не состоятся до 1 ноября, побе-
дители торгов смогут начать 
вылов не раньше 2021 года. 

Электронная площадка «РТС-Тен-
дер» попросила Федеральную анти-
монопольную службу (ФАС) отме-
нить аукцион по распределению ча-
сти квот на вылов краба, назначен-
ный на 15 октября 2019 года. Копия 
обращения есть у „Ъ“, факт его от-
правки подтвердил представитель 
площадки. Как отмечают в «РТС-Тен-
дер», операторы, на площадках кото-
рых проходят аукционы, должны 
быть подключены к государствен-
ной информационной системе «Не-
зависимый регистратор». Она обес-
печивает контроль за торгами, в том 
числе с помощью видео. Площадка 
РАД к «Независимому регистратору» 
не подключена и не может обеспе-
чить проведение открытого аукцио-
на, указывают в «РТС-Тендер». 

Там также утверждают, что на пло-
щадке РАД не установлена дата окон-
чания подачи заявок на участие в тор-
гах, а предложения по ценам прини-
маются только в течение десяти ми-
нут 15 октября — с 15:00 до 15:10. По 
мнению «РТС-Тендер», это говорит об 

ограничении конкуренции со сторо-
ны Росрыболовства и РАД. «РТС-Тен-
дер» просит ФАС обязать Росрыболов-
ство провести аукционы на новой 
площадке. Рассмотрение жалобы 
должно было пройти в эту среду, но 
было перенесено на 20 сентября. В 
ФАС на вопросы „Ъ“ не ответили.

Аукционы по распределению 50% 
квот на добычу краба планирова-
лось провести до 1 ноября 2019 года. 
Квоты будут закрепляться на 15 лет. 
Размер квот в зависимости от вида 
ресурса и района промысла — от 
5,263% до 100%. Годовой объем выло-
ва выставляемого на торги краба 
оценивался в 40 тыс. тонн. Совокуп-
ная начальная цена всех лотов — 
около 125,5 млрд руб. Победители 
аукционов должны будут построить 
41 судно для добычи краба: 31 судно 
для Дальневосточного бассейна, 
остальные — для Северного. При-
мерная стоимость одного проекта — 
около 1 млрд руб. 

Если ФАС удовлетворит жалобу, 
Росрыболовство может не успеть 
провести новые аукционы до 1 ноя-
бря, предупреждает президент Все-
российской ассоциации рыбопро-
мышленников Герман Зверев. В 
этом случае право на вылов краба у 
победителей появится только с 
2021 года, а квоты сохранят их теку-
щие владельцы, пояснил источник 
„Ъ“ в отрасли.

Руководитель департамента по 
информационной политике РАД 
Алина Куберская утверждает, что 
требования, указанные в жалобе 
«РТС-Тендер», вступают в силу только 
с 1 января 2020 года и не могут быть 

предъявлены к оператору в настоя-
щий момент. Она подчеркивает, что 
РАД соответствует требованиям за-
кона «О контрактной системе», в том 
числе в части информационной без-
опасности. В Росрыболовстве также 
заявили, что площадка подключена 
к системе «Независимый регистра-
тор». С другими доводами «РТС-Тен-
дер» там тоже не согласились. 

Но гендиректор «НП-Эдвайс» На-
талья Пантюхина указывает, что ог-
раничение конкуренции между 
участниками или в пользу конкрет-
ной компании может стать причи-
ной отмены аукциона и этот довод 
ФАС проверит отдельно. При этом 
она не исключила, что действия 
«РТС-Тендер» вызваны тем, что пре-
дыдущие аукционы Росрыболовство 
проводило именно на этой площад-
ке. В «РТС-Тендер» объяснили „Ъ“ же-
лание проводить крабовые аукцио-
ны имиджевыми и репутационны-
ми преимуществами.

В Русской рыбопромышленной 
компании Глеба Франка, которую 
источники „Ъ“ в отрасли считают од-
ним из главных бенефициаров буду-
щих аукционов на крабовые квоты, 
отказались от комментариев до офи-
циального решения. Как отмечает 
Герман Зверев, возможный перенос 
аукционов с октября 2019 года не бу-
дет иметь критичных последствий 
для отрасли, зато безупречность тор-
гов не вызовет сомнений. Выбор 
площадки должен быть юридически 
абсолютно стерильным, иначе итоги 
аукционов могут стать причиной су-
дебных тяжб, предупреждает он.

Алексей Полухин

Крабы зависают на торгах
Аукционы на квоты могут сорваться из-за спора площадок
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Санкции ЕС и США против рос-
сийских госкомпаний и госбанков 
были введены в 2014 году и предус-
матривали в числе прочего запрет на 
предоставление долгосрочного фи-
нансирования. Из российских госу-
дарственных нефтекомпаний под 
этот запрет попали «Роснефть», 
«Транснефть» и «Газпром нефть». Схо-
жие с подсанкционной нормой по-
правки к 251-й статье НК обсужда-
лись еще в 2016 году, чтобы освобо-
дить «Роснефтегаз» от налога на при-
быль при продаже 19,5% акций 
«Роснефти». С 2018 года, когда всту-
пили в силу поправки, «Роснефть» не 
совершала крупных сделок по про-
даже активов. При этом в 2016–2017 
годах компания продала некон-
тролирующие доли в «Ванкорнефти» 
(49,9% за 235 млрд руб.), «Верхнечон-
скнефтегазе» (20% за 65 млрд руб.), 
«Таас-Юряхе» (29,9% за 73 млрд руб.).

По словам одного из источников 
„Ъ“, продление господдержки сей-
час не связано с конкретной сдел-
кой. Между тем расходы по налогу на 
прибыль могут быть весьма значи-
тельны. Так, например, «Роснефть» 
не раскрывала свои расходы по это-
му налогу для вышеуказанных сде-
лок, но НОВАТЭК, продавая 10% в 
проекте «Арктик СПГ-2» француз-
ской Total, оценил их только для 
этой сделки в 37 млрд руб.

«По общему правилу доходы от 
реализации акций подлежат налого-
обложению по ставке 20%»,— гово-
рит Андрей Локис из коллегии адво-
катов Pen & Paper. Однако, продол-
жает адвокат, если такие доходы ком-
пании одновременно соответствуют 
заложенным в ст. 251 НК РФ особым 
требованиям, они освобождаются от 
налогообложения. Его коллега из 
Pen & Paper Олег Левин добавляет, 
что, согласно общему порядку нало-
гообложения операций с акциями 

(долями), налогооблагаемая база по 
налогу на прибыль организаций 
представляет собой разницу между 
ценой реализации акций и расхода-
ми на их приобретение.

В связи с действием внешних 
санкционных ограничений круп-
нейшим российским компаниям с 
госучастием доступен очень ограни-
ченный пул источников финанси-
рования, и в этих условиях продажа 
миноритарных пакетов акций явля-
ется одним из ключевых инстру-
ментов привлечения инвестиций, в 
том числе для реализации стратеги-
чески важных проектов, замечает 
Виктория Тургенева из KPMG. По 
мнению госпожи Тургеневой, эко-
номия по налогу на прибыль позво-
лит подсанкционным госкомпани-
ям высвободить денежные средст-
ва, поэтому эта норма является адек-
ватной мерой государственной под-
держки бизнеса.

Дмитрий Козлов

Объекты налогоотложения
с1

Мы договорились о том,  
что утильсбор не будет 

дифференцирован 
в зависимости 

от выполняемых 
обязательств 

по локализации 
производства, он будет 

возвращаться всем
— Дмитрий Козак,

вице-премьер, 7 декабря 2018 года

Ц И Т А Т А

5,8 процента
составляет доля 
 «ВИЗ-Стали»  
в производстве  
трансформаторной  
стали в мире
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 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ПРОТЕК» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

деловые новости
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Постаматы «Халва», располо-
женные в сетях «Пятерочка» 
и «Перекресток», войдут в парт-
нерскую сеть PickPoint, которая, 
таким образом, достигнет по-
чти 6 тыс. терминалов. Другая 
крупнейшая сеть Ozon насчиты-
вает уже около 5 тыс. собствен-
ных и партнерских постаматов 
и готовится к удвоению их чи-
сла до конца года. Несмотря на 
такой рост рынка, логистиче-
ская инфраструктура все еще 
остается в дефиците.

Постаматы «Халва» (проект в рав-
ных долях принадлежит Совкомбан-
ку и Х5 Retail Group) войдут в парт-
нерскую сеть PickPoint, рассказала 
„Ъ“ гендиректор PickPoint Надежда 
Романова. По ее словам, компания 
возьмет на себя все логистические 
задачи для «Халвы» и будет высту-
пать в качестве единого окна для ин-
тернет-магазинов. У «Халвы» 1,2 тыс. 
постаматов, в основном в магазинах 
«Пятерочка» и «Перекресток» (входят 
в X5) и отделениях Совкомбанка. В 
сети PickPoint — 2,6 тыс. собствен-
ных и 2 тыс. партнерских постама-
тов Qiwi Box. Ожидается, что к концу 
года объединенная сеть достигнет 
6 тыс. Всего на рынке сейчас около 
8 тыс. постаматов, оценивает 
PickPoint, из них примерно 2,2 тыс. 
принадлежат Ozon.

Бизнес PickPoint на 100% принад-
лежит кипрской Pickpoint Delivery 
System, ее собственников в компа-
нии не раскрывают. Как сообщали 
«Ведомости», крупнейший акционер 
головной компании PickPoint — 
Festina Trading, которую ранее назы-

вали совладельцем службы доставки 
«СПСР-Экспресс». В марте 2017 года 
Федеральная антимонопольная 
служба сообщала об одобрении хода-
тайства на покупку 28,2% Pickpoint 
Delivery System немецкой Armadillo 
Holding GmbH (работает на рынке 

экспресс-доставки под брендом 
DPD). В феврале 2019 года PickPoint и 
X5 Retail Group объявили о планах 
по созданию совместного предприя-
тия, в рамках которого планировали 
развивать постаматы в сетях X5. Этот 
процесс «затянулся», уточняет госпо-
жа Романова.

За логистические услуги Pick-
Point платят напрямую интернет-
магазины, затем компания отчисля-
ет фиксированную сумму за каж-
дый заказ партнерам, поясняет Над-
ежда Романова. Сама «Халва» при 
этом продолжит работать напрямую 
с логистическими компаниями. 
«Мы не оказываем клиентам пол-
ный цикл логистических услуг, а 
предлагаем логистическим опера-
торам инфраструктуру для выдачи 
посылок. Это позволяет не конкури-
ровать, а наоборот, развивать парт-
нерские отношения со всеми игро-
ками рынка»,— уточнили в пресс-
службе Совкомбанка. В X5 подтвер-

дили, что «заинтересованы во все-
стороннем развитии СП, в том чи-
сле за счет привлечения новых ло-
гистических операторов».

«„Халва“ — не логистический опе-
ратор, они, по сути, владелец недви-
жимости, которую эксплуатируют 
другие компании»,— рассуждает 
партнер Data Insight Федор Вирин. 
Выручка сети зависит от количества 
посылок, которые через нее прохо-
дят, а у PickPoint сейчас наиболее вы-
сокая загрузка, для «Халвы» это инте-
ресный партнер, отмечает он. Для 
PickPoint это расширение возможно-
стей доставки, так как «Халва» изна-
чально ориентировала локации так, 
чтобы не пересекаться с PickPoint и 
существующими пунктами выдачи 
заказов, добавляет исполнительный 
директор фулфилмент-оператора 
Reworker Алексей Жуков.

За последний год доля постаматов 
в доставке Ozon выросла в шесть раз 
и в некоторых городах превышает 
20%, говорит директор цепи поста-
вок ритейлера Андрей Павлович. По 
его словам, сеть Ozon насчитывает 
более 5 тыс. собственных и партнер-
ских постаматов, до конца года она 
вырастет более чем в два раза. При 
этом недостаток логистической ин-
фраструктуры остается барьером для 
роста e-commerce в России, подчер-
кивает господин Павлович. На рын-
ке сохраняется большое количество 
привлекательных локаций для пос-
таматов, подтверждает аналитик 
Райффайзенбанка Егор Макеев, о 
сильной конкуренции говорить по-
ка не приходится.

Дмитрий Шестоперов

PickPoint  
распробует «Халву»
В партнерскую сеть компании  
войдут постаматы X5 и Совкомбанка

У Tele2 голосовой трафик в сети увеличивается, гово-
рят в компании, не уточняя цифр. «Все большее привыка-
ние абонентов к цифровым сервисам не приводит к отка-
зу от голосовых услуг»,— уверен представитель оператора. 
При этом количество активных пользователей мобильно-
го интернета у оператора во втором квартале 2019 года вы-
росло на 52% к аналогичному периоду, уточнили в Tele2.

По оценке гендиректора Telecom Daily Дениса Куско-
ва, доля звонков через мессенджеры в России составляет 
пока не больше 35% от всех звонков в целом и не больше 
40% в Москве. «Треть россиян до сих пор владеют кнопоч-
ными телефонами, то есть не могут звонить через прило-
жения сами и не могут принимать такие звонки»,— пояс-
няет эксперт. При этом позвонить через мессенджер мож-
но только в случае устойчивого соединения 3G, LTE или 
LTE-A, но «даже в Москве сейчас очень много мест, где вну-
три здания нет такого уровня связи». По качеству связи 
мессенджеры не отличаются друг от друга, VPN, через ко-
торую у большинства россиян работает заблокирован-
ный Telegram, не влияет на качество звонка, ухудшить 

его качество может только сотовый оператор, говорит го-
сподин Кусков. По его мнению, сотовым операторам уда-
ется нивелировать риски от падения или стагнации дохо-
дов от голосовой связи с помощью пакетных предложе-
ний, включающих интернет, а также платных подписок и 
дополнительных услуг.

Валерия Лебедева

Россияне перезвонили по мессенджеру
с7

Москва начала работать с еще одним девелопе-
ром по программе реновации. MR Group постро-
ит на юго-западе города новый жилой комплекс 
общей площадью почти 100 тыс. кв. м, где 50% 
площадей может получить Москва. Девелоперам 
приходится строить для переселяемых москви-
чей отдельные корпуса, чтобы «подобное соседст-
во» не влияло на продажи нового жилья, говорят 
консультанты.

MR Group Романа Тимохина и Виктора Лабуздко по-
строит жилой комплекс на юго-западе Москвы — на ул. 
Большая Черемушкинская, 25, недалеко от станции метро 
«Профсоюзная», сообщили „Ъ“ три источника на рынке 
недвижимости. По данным стройкомплекса Москвы, на 
участке согласовывается строительство жилья площадью 
96 тыс. кв. м. Еще на 8 тыс. кв. м планируется разместить 
социальную инфраструктуру, в том числе детские образо-
вательные учреждения и спортивные площадки. Реализа-
цией проекта занимается ООО «Специализированный за-
стройщик „Знаменский“», сообщили в стройкомплексе.

По данным ЕГРЮЛ, этой компании в равных долях вла-
деют ООО «Савеловский» и ООО «Сигма». «Савеловский» 
принадлежит Вадиму Козеруку — сыну экс-партнера Ро-
мана Тимохина Анатолия Козерука. Гендиректор «Саве-
ловского» — Артем Ковченков, который также значится 
совладельцем других проектов MR Group, в частности биз-
нес-центра «Лотос» у метро «Нахимовский проспект». «Сиг-
ма» принадлежит Владимиру Смирнову, Екатерине Кузи-
ной, Татьяне Князевой и Николаю Анненкову. Они же вла-
деют бизнес-центром «Знаменский», занимающим одно 
из строений площадью 8 тыс. кв. м на Большой Черемуш-
кинской, 25. По данным «СПАРК-Интерфакс», «Сигме» так-
же принадлежат по этому адресу четыре участка общей 
площадью 15 га. Получается, MR Group выступит fee-деве-
лопером участка, поясняет один из собеседников „Ъ“.

Управляющий партнер «Метриума» Мария Литинец-
кая оценивает инвестиции в строительство 100 тыс. кв. м 
жилья в 6 млрд руб. При этом, несмотря на расстояние до 
метро 2 км, комплекс будет востребован, уверена она: в 

районе Котловка есть сложившаяся социальная и ком-
мерческая инфраструктура, а из окон будут виды на парк. 
Стартовая стоимость квартир может составить 190–
200 тыс. руб. за 1 кв. м без отделки, что сопоставимо с про-
ектами бизнес-класса, подсчитала госпожа Литинецкая. 
По ее словам, конкуренция у нового жилья будет невысо-
кой, но минусом могут стать расположенные рядом участ-
ки под реновацию жилого фонда, где будут сноситься ста-
рые и строиться новые дома.

По словам одного из источников „Ъ“, до 50% площадей в 
новом проекте MR Group пойдет как раз в фонд реновации. 
В MR Group подтвердили факт строительства и участие в 
программе реновации, не вдаваясь в детали. Партнер Col-
liers International Владимир Сергунин отмечает, что боль-
шинство крупных девелоперов уже заняты в программе, 
поэтому участие MR Group, одного из крупнейших застрой-
щиков жилья в Москве, «вполне закономерно и ожидаемо». 
Проект все равно будет коммерчески выгодным, если су-
дить по заявленной плотности и высотности застройки, а 
также местоположению, указывает господин Сергунин.

Выделение квартир под реновацию в составе проекта 
не влияет на ликвидность новостройки, согласны в «Ме-
триуме». К примеру, отмечают там, в жилом комплексе 
ГК ПИК Сергея Гордеева «Люблинский парк» под ренова-
цию выкуплено более 1,7 тыс. квартир в отдельных кор-
пусах из примерно 2,2 тыс. «Жилье для программы рено-
вации обычно располагают отдельно от площадей для 
коммерческой продажи, что позволяет предотвратить 
потенциальное негативное влияние подобного соседст-
ва»,— поясняет Мария Литинецкая.

У MR Group пока не было опыта участия в реновации, хо-
тя у некоторых крупных девелоперов значительная часть 
площадей уже строится в рамках контракта с городом. На-
пример, у ФСК на программу реновации приходится 40% 
строящегося жилья, сообщал в сентябре застройщик. В об-
мен на квартиры или площади девелоперы, как правило, 
получают возможность упрощенно согласовать новое стро-
ительство или увеличить плотность застройки.

Елизавета Макарова

MR Group расселит москвичей
Компания построит жилье по программе реновации

Входящая в X5 Retail Group 
« Пятерочка» по итогам второго 
квартала 2019 года стала круп-
нейшим розничным операто-
ром на российском рынке. 
По данным PwC, за год сеть уве-
личила долю с 8,3% до 8,9%, обо-
гнав «Магнит», показатель кото-
рого вырос с 8,5% до 8,8%. X5 
 продолжит наращивать отрыв 
за счет более высоких темпов 
 роста сопоставимых продаж, 
но «Магнит» уже со второй поло-
вины 2020 года может начать со-
кращать отставание за счет поло-
жительного эффекта от програм-
мы обновления магазинов.

По итогам второго квартала 2019 
года доля «Пятерочки» на россий-
ском рынке розничной торговли до-
стигла 8,9% против 8,3% годом ранее. 
Об этом говорится в исследовании 
PwC. Динамика позволила «Пятероч-
ке» обогнать по показателю «Маг-
нит», чья доля за тот же период уве-
личилась с 8,5% до 8,8%.

Данные косвенно подтверждаются 
отчетностью компаний. Так, по ито-
гам января—июня 2019 года выручка 
«Магнита» увеличилась на 10,5%, до 
657,9 млрд руб. Чистая розничная вы-
ручка «Пятерочки» за тот же период 
выросла на 15,9%, до 664,66 млрд руб. 
По итогам второго квартала 2017 года, 
для сравнения, «Магнит» занимал 8% 
рынка, «Пятерочка» — 6,9%, говорится 
в исследовании PwC. По данным Рос-
стата, весь оборот розничной торгов-
ли в январе—июне 2019 года вырос 
на 1,7%, до 15,6 трлн руб.

В X5 (также включает «Перекре-
сток» и «Карусель») не раскрывают до-
ли рынка в разбивке по сетям. В «Маг-
ните» на вопросы „Ъ“ не ответили. 
Старший аналитик Газпромбанка Ма-
рат Ибрагимов отмечает, что X5 про-

должает увеличивать свой отрыв от 
конкурентов и такая ситуация, скорее 
всего, сохранится в ближайшем буду-
щем. Во-первых, X5 открывает боль-
ше магазинов, во-вторых, показывает 
более высокие темпы роста сопоста-
вимых продаж (LfL), поясняет он. Как 
следует из отчетности компаний, LfL-
продажи «Пятерочки» в первом полу-
годии росли на 4,8%, «Перекрестка» — 
на 8,1%, «Магнита» — на 1,1% год к году.

Директор практики консультаци-
онных услуг в области стратегии и 
операционной эффективности роз-
ничного бизнеса PwC в России Ольга 
Сумишевская говорит, что поддержи-
вать рост LfL-продаж на фоне эконо-
мии потребителей сетям удается за 
счет развития магазинов малого фор-
мата и увеличения числа промопред-
ложений. Так, по итогам второго квар-
тала 2019 года доля промо в продажах 
крупнейших сетей достигла 51% в 
деньгах и 53% в натуральном выраже-
нии, говорится в исследовании PwC.

По словам гендиректора «Infoline-
Аналитики» Михаила Бурмистрова, 
основной эффект от программы об-
новления магазинов «Магнита» будет 
заметен в 2020 году. И начиная со вто-
рой половины будущего года основ-
ной формат «Магнита» приблизится 
по темпам роста к «Пятерочке», про-
гнозирует он. Для «Пятерочки», с дру-
гой стороны, основным стратегиче-
ским вызовом станет новая рознич-
ная концепция магазинов, которую 
сеть только начала тестировать в этом 
году, указывает эксперт.

Как следует из исследования PwC, 
увеличить долю рынка по итогам вто-
рого квартала 2019 года среди крупней-
ших сетей, помимо «Пятерочки» и 
«Магнита», удалось только «Перекрест-
ку» — с 1,5% до 1,7% год к году. Доля «Лен-
ты» (контролируется «Севергрупп» 
Алексея Мордашова) сократилась с 
2,8% до 2,6%, «Карусели» — 0,6% до 0,5%. 
ГК «О’Кей» (также развивает сеть диска-
унтеров «Да!») сохранила долю 1%.

В «Ленте» заявили, что фиксируют 
долю раз в год по Росстату, и не дают 
прогнозов. Представитель «О’Кей» на 
вопросы „Ъ“ не ответил. Михаил Бур-
мистров связывает результаты «Лен-
ты» и «Карусели» с общими пробле-
мами гипермаркетов в России, в 
частности с оттоком покупателей в 
более мелкие форматы.

Ольга Сумишевская ожидает, что 
крупнейшие федеральные сети про-
должат наращивать долю рынка в бли-
жайшем будущем. При этом основные 
игроки переходят от приобретения 
более мелких сетей как бизнеса к по-
купке прав аренды на торговые поме-
щения, добавляет Марат Ибрагимов. 
По его словам, за счет этого они отни-
мают долю рынка у конкурентов еще 
более высокими темпами.

Анатолий Костырев

«Магнит» теряет притяжение
Сеть уступила «Пятерочке» по доле рынка

Наш рынок 
еще недостаточно 
консолидирован, 

это пространство 
для роста федеральных 

игроков
— Игорь Шехтерман,

CEO X5 Retail Group, в интервью газете 
«Ведомости» в марте 2019 года

Ц И Т А Т А

Востребованность функций смартфонов
Функция Стали  Стали  Индекс  
 использовать использовать  востребованности* 
 чаще (%) реже (%)
Мессенджеры 53 6 +47 
(WhatsApp, Viber, Telegram) 

Звонки по интернету 42 12 +31 
(Skype и др.) 

Приложения социальных сетей 32 13 +19

Звонки по сотовой связи 24 18 +6

СМС-сообщения 9 47 -38

Видеоигры 6 29 -23

*Разница между долями опрошенных, отметивших рост и снижение потребления. 
Источник: данные Deloitte на основе онлайн-опроса 600 россиян старше 16 лет 
из более 250 населенных пунктов в июне 2019 года.

24 тысячи
постаматов будет 
в России к концу 
2023 года (прогноз Qiwi)
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Сегодня премьерой «Похождений 
 повесы» Стравинского в постанов-
ке Саймона Макберни открывает се-
зон московский Музыкальный театр 
им. Станиславского и Немировича-
Данченко. Подготовка 101-го сезона 
шла непросто: минувшим летом до-
стоянием общественности стал твор-
ческий конфликт между директо-
ром Музтеатра Антоном Гетьманом 
и его художественным руководите-
лем Александром Тителем. Накану-
не премьеры Антон Гетьман рассказал 
Сергею Ходневу о сути разногласий, 
о своем видении «театра-дома» и об 
административно-финансовой сторо-
не современного оперного дела.

«Сегодня платежеспособная 
публика уезжает от нас»
— Ваши оппоненты обвиняют вас в том, 
что вы сложившуюся модель «театра-до-
ма», по которой МАМТ существует вот 
уже сколько лет, хотите демонтировать. 
Почему?
— Давайте закончим говорить на эту тему: на 
базовые принципы так называемого «театра-
дома», которые включают в себя наличие по-
стоянной труппы солистов оперы и реперту-
арную форму организации театрального де-
ла, никто не покушается. Но модель функци-
онирования «театра-дома» в 1991 году и се-
годня — различны. За 28 лет в стране мно-
гое изменилось. И игнорировать эти изме-
нения нельзя.

Мы находимся — я имею в виду не толь-
ко наш театр, но и вообще оперу в России — 
в довольно опасном положении. Большинст-
во театров существуют замкнуто. Как прави-
ло, это постоянный состав певцов-солистов, 
который редко разбавляется приглашенны-
ми артистами. Одни и те же дирижеры, один 
и тот же замкнутый круг постановочных 
групп. И это при том, что сегодня наша опер-
ная публика имеет массу возможностей сле-
дить за тем, что происходит в Европе. Такого 
не было 28 лет назад…
— Вы имеете в виду трансляции?
— И трансляции, и возможность поехать на 
тот или иной фестиваль, премьеру — то есть 
весь этот модный оперный туризм. Более то-

го, выяснилось, что сегодня российский ры-
нок оперного зрителя — это Клондайк для 
европейских оперных фестивалей и опер-
ных домов.

В итоге мы, российские оперные театры, 
оказались в ситуации, когда бороться за 
оперного зрителя нам приходится не только 
между собой, не только в границах нашего 
государства, а в глобальном масштабе, в гра-
ницах Европы. Количество российских зри-
телей на фестивалях в Зальцбурге, Экс-ан-
Провансе, на премьерах в Парижской опере, 
в Цюрихе, Берлине с каждым годом растет.
— Но ведь есть же столько людей, кото-
рые не могут себе этого позволить, и для 
них местный театр по-прежнему свет 
в окошке.
— Именно потому мы, думая о них, долж-
ны интегрироваться в этот процесс. Мы 
должны дать нашим людям возможность 
увидеть и услышать в Москве, Петербур-
ге, других российских городах спектакли 
тех же режиссеров, дирижеров, певцов, что 
и в Цюрихе или Вене. Но есть еще один ас-
пект. Мы с вами прекрасно понимаем: для 
того чтобы поехать на спектакль в Экс-ан-
Прованс или в Париж, требуются значи-
тельные средства — нужны авиабилеты, го-
стиница и так далее. И если у нас есть зри-
тель, готовый ради премьеры в Париже или 
Берлине дополнительно потратить сумму, 
в четыре-пять раз большую стоимости би-
лета в театр,— почему мы не можем сде-
лать так, чтобы он покупал билеты к нам на 
спектакль? Сегодня платежеспособная пу-
блика уезжает от нас, и мы по этому поводу 
ничего не предпринимаем.
— И что предпринять — приглашать 
звезд?
— Это комплексный вопрос. Любая инду-
стрия, чем бы она ни занималась, производ-
ством конфет или оперных спектаклей (это 
звучит цинично, но оперный театр — это ин-
дустрия), в первую очередь заинтересована 
в постоянном расширении спроса, в нашем 
случае — зрительского спроса. Расширение 
спроса в оперной индустрии — это разноо-
бразие репертуарного предложения.
— Но у вас с разнообразием предложения 
и так все в порядке.
— Как будто бы да. Вот на сегодняшний день 
в оперном листе МАМТа 24 названия на 101-
й сезон — роскошное предложение по раз-
нообразию. Но если мы посмотрим на даты 
выпуска этих спектаклей, мы увидим спек-
такли 1996, 1997 годов, спектакли начала 
XXI века, 2000, 2002, 2006 и так далее. Аб-
солютному большинству этих постановок 
довольно много лет. Далее: состав солистов 
и дирижеров, которые участвуют в этих 
спектаклях, с годами практически не меня-
ется. Но насколько это привлекательно для 
зрителя?
— Для кого-то — может быть.
— Количество таких зрителей ничтожно ма-
ло, на уровне статистической погрешности.
— То есть у вас есть замеры?

— Это измеряется цифрами — ценами 
и процентом посещаемости. И цифры эти 
говорят о том, что средняя цена билета на 
оперные спектакли из нашего репертуар-
ного листа не меняется от того, что сегодня 
поет артистка нашей труппы X, а завтра — 
артистка нашей труппы Y. Цену в состо-
янии изменить только внешний фактор, 
удар со стороны. В нашем случае — при-
глашенный дирижер, приглашенный со-

лист, приглашенная постановочная груп-
па, наконец, совместная постановка, кото-
рая сама по себе всегда вызывают огром-
ный интерес, потому что это пока еще ред-
кий случай в российской театральной дей-
ствительности. Тем более если речь идет 
о копродукции с репутационно значимым 
оперным фестивалем или театром.

«Опера дорожает  
с огромной скоростью»
— Но все же эта существующая модель 
ведь работала как-то?
— Да.
— И в какой-то момент перестала рабо-
тать?
— Экономика театра постоянно меняет-
ся, меняется контекст работы театров, ры-
нок регулирует спрос: насыщенность теа-
тральными предложениями в Москве се-
годня выше, чем в средней европейской 
стране. Система «театра-дома» конца прош-
лого века в этих новых условиях обречена. 
Если оперный театр — именно оперный — 
не развивать как индустрию, он обречен 
просто потому, что опера — самый доро-
гой вид искусства. По мере того как мы про-
двигаемся вперед вместе с научно-техниче-
ским прогрессом, который, как известно, 
не остановить, опера дорожает с огромной 
скоростью. Стоимость крупного оперного 
спектакля на 80% состоит из затрат на де-
корации, костюмы, свет, проекции, бутафо-
рию, реквизит.
— А раньше, 40 лет назад, допустим?
— Во-первых, все было дешевле, во-вторых, 
таких технологий и материалов, которые се-
годня хотят использовать режиссеры, худож-
ники, дизайнеры по костюмам, видеодизай-
неры, просто не существовало. А сегодня да-
же в России не найти оперный спектакль, 
в котором нет видеопроекций. Так вот, если 
десять лет назад самый лучший и самый до-

рогой видеопроектор стоил миллион ру-
блей, то сегодня топовая модель лазерного 
аппарата стоит 20 миллионов.
— Тут можно возразить, что не обязана 
же опера слепо идти по этому пути нара-
щивания затрат на аппаратуру.
— Она не обязана — она вынуждена идти, по-
тому что, когда сегодня режиссер и худож-
ник придумывают спектакль, их творческая 
фантазия работает с учетом сегодняшних 
технологий и возможностей. Они хотят ис-
пользовать эти технологии. 
— То есть нужно думать так или иначе об 
увеличении финансирования?
— Пока нужно думать о том, как действо-
вать, имея столько средств, сколько есть. 
И как оперативно насытить репертуар новы-

ми названиями по сравнительно допусти-
мым ценам. Выпустить новый спектакль за 
миллион евро несложно, это много кто мо-
жет сделать — если есть миллион… А вот сде-
лать такой же спектакль за 300 тысяч — это 
уже фокус.

Какие у нас источники дохода? — Их 
три: государственные деньги, билетная 
касса и частные средства. На размер госу-
дарственного содержания мы повлиять не 
можем — оно рассчитывается по формуле. 
Можем ли мы влиять на размер спонсор-
ских средств? Можем, но косвенно — де-
монстрируя осмысленную и рассчитанную 
на перспективу творческую программу, на-
целенную на успех.
— Сначала успех, потом деньги?
— Конечно. Смотрите, что произошло с ба-
летом МАМТа: за 2017 и 2018 годы балетный 
репертуар в театре полностью переформиро-
вался. Пришел успех — и сформировались 
условия для создания Попечительского со-
вета театра. Как говорят мои дети — нужен 
хайп. И это происходит абсолютно везде: 
если театр успешен, если о нем пишут, гово-
рят, спорят до хрипоты,— считай, что у тебя 
есть все карты для того, чтобы прийти к част-
ному бизнесу. 

Я не говорю о том, что в театре каждый 
вечер должна случаться сенсация. Но твор-
ческая жизнь в театре должна быть актив-
ной и разнообразной. Три оперные премье-
ры в год для московского оперного театра — 
это катастрофически мало. Их должно быть 
пять-шесть. Когда в театре все время что-

то происходит, когда вокруг театра кипит 
жизнь, отраженная прессой, интернетом, со-
циальными сетями (то, что называется «сара-
фан-FM»),— это подогревает к нему интерес. 
Мы должны быть интересны все время — не 
только так называемому небогатому москов-
скому интеллигенту, но и всем, в том числе 
и богатым.
— Означает ли это, что вы собираетесь 
менять ценовую политику в сторону бо-
лее состоятельной публики?
— Никто не говорит о том, чтобы задрать все 
цены от балкона до партера в три раза. Де-
лать этого не надо. У нас 35% билетов, даже 
на спектакль самого высокого спроса, прода-
ются по цене не больше тысячи рублей — это 
наша социальная политика, и никто не соби-

рается от нее отказываться. Речь идет только 
о том, что в партере есть 200 дорогих мест, 
наличие которых никак не ущемляет чувст-
во собственного достоинства человека с не-
высокими доходами.
— Хорошо, тогда как же выпустить мил-
лионный спектакль за 300 тысяч? Всту-
пая в копродукцию?
— Конечно. Когда речь идет о совместной 
постановке — неважно, какой ты в очере-
ди, второй или четвертый, сопродюсер 
все равно получает полностью обеспечен-
ный спектакль. Полностью готовые деко-
рации, все костюмы, весь реквизит, всю бу-
тафорию, всю технологию. Вот как в случае 
с «Похождениями повесы» — все это прие-
хало из Амстердама на пяти грузовых ма-

шинах. Вместо того чтобы все это произво-
дить самостоятельно, а потом где-то хра-
нить, мы получили готовый спектакль — 
конечно, за деньги,— но за деньги гораздо 
меньшие, чем если бы мы делали его сами. 
К тому же мы еще и время сэкономили — 
иначе мы не могли бы одновременно про-
изводить спектакли, которые у нас выйдут 
в октябре и ноябре.

Не увязывая творческую и финансовую 
часть вопроса, мы ничего не построим. Если 
мы не будем думать о расширении аудито-
рии, если мы не будем думать о том, как раз-
умно, спокойно и справедливо повышать 
цены на билеты, доходы от оперных спекта-
клей будут продолжать падать. 
— И уже падают?
— Конечно, падают. В относительном выра-
жении они падают с 2015 года, потому что 
не повышаются цены на билеты. И вот вам 
для сравнения балет: за 2017–2018 годы кас-
совые доходы от балетных спектаклей уве-
личились на 25%.
— Притом что затратность ниже…
— И существенно.
— Насколько же?
— Самый дорогой балетный спектакль ми-
нимум вдвое дешевле оперного. 

 «С точки зрения цен  
на балетные спектакли 
мы уперлись в потолок»
— И что же делать опере?
— На мой взгляд, в опере обязательная про-
грамма на ближайшие три года — очень бы-
строе и эффективное обновление репертуа-
ра. Тотальное. Мы должны выйти в 104–105-
м сезоне на пять-шесть оперных премьер 
в год. Я имею в виду только спектакли на ос-
новной сцене. А значит, тогда мы неизбежно 
придем к необходимости совместных поста-
новок — просто по производственным при-
чинам. Мы придем к необходимости пригла-
шения дирижеров, приглашения солистов. 
Никто не собирается разрушать тот реперту-
арный театр, который сегодня в нашем об-
щем сознании в том или ином виде сущест-
вует. Но проблема именно в том, что если не 
предпринимать того, о чем я говорю,— вот 
тогда репертуарный театр точно закончится.

— Почему?
— Потому что экономика заставит нас со-
кращать количество оперных премьер 
и оперных представлений вообще. Я еще 
раз повторяю: сегодня выпуск оперных 
спектаклей и их эксплуатация обеспечива-
ются за счет доходов балета. Но это не бес-
конечный процесс. Балет не может танце-
вать сначала 110 спектаклей в год, потом 
120, потом 150. Тогда какой выход? Уве-
личивать численность балетной труппы 
в 1,5 раза, что невозможно сделать про-
сто потому, что это, во-первых, денег сто-
ит, а во-вторых, невозможно увеличить ко-
личество и размер репетиционных студий 
и классов. Продолжать наращивать цены 
на билеты? С точки зрения цен на балет-
ные спектакли мы практически уперлись 
в потолок. Учитывая, что стоимость опер-
ных постановок растет быстрее, чем балет-
ные доходы, в какой-то момент нам просто 
не хватит бюджета.
— То, что вы предлагаете Музтеатру,— 
это стратегия для внутреннего употре-
бления или нет?
— Что-то может работать и в масштабе стра-
ны. Например, я считаю, что мы должны со-
здать модель и продвигать копродукции 
внутри России — что тоже даст нам серьез-
ную экономию и репутационную составля-
ющую.
— А чем региональным театрам такая 
форма сотрудничества будет интересна? 
Помимо экономии.
— Региональные театры испытывают де-
фицит хороших творческих идей, кото-

рые они могли и хотели бы реализовать. 
Не которые театры покупают старые спек-
такли 10–15-летней давности в столичных 
театрах.
— Но где же вы возьмете режиссеров для 
всех этих новых идей?
— Среди нашей молодой режиссуры, в том 
числе драматической, есть с кем работать. 
Во-вторых, есть европейская режиссура…
— Но это дорого.
— Ну, во-первых, не дороже услуг отечест-
венных режиссеров, которые недавно ста-
вили в нашем театре. Во-вторых, повторяю, 
слухи о заоблачных гонорарах десяти топо-
вых имен типа Кастеллуччи, Кэти Митчелл, 
Барри Коски сильно преувеличены — воз-
можно, для того, чтобы как-то оправдать не-
способность их приглашения по иным, не 
финансовым причинам. С нашим горизон-
том перспективного творческого планиро-
вания такие приглашения для нас недости-
жимы. Но есть же другой этаж, там есть очень 
интересные молодые режиссеры. Просто их 
надо находить и открывать — так, как это де-
лает тот же фестиваль в Экс-ан-Провансе. Но 
это отдельная сложная работа.
— Все то, о чем вы говорите,— это вещи 
стратегические. Но у вас контракт до 
окончания следующего сезона.
— Я не обращаю внимания на дату в этом 
контракте. Я ее знаю, и этого достаточно. 
Но это же не значит, что можно сидеть, сло-
жив руки. Мы должны строить планы вме-
сте со своими коллегами в театре — и над-
еюсь, что они меня услышат и поймут. У нас 
просто нет выбора. Если мы не выйдем на 
5-6 премьер на основной сцене, если мы 
ежегодно не будем делать хоть одну качест-
венную совместную постановку с европей-
скими коллегами, если мы не начнем раз-
рабатывать модель совместных постановок 
с российскими театрами — опере крышка. 
Есть только один театр, который может на 
все эти реалии вообще не обращать ника-
кого внимания — это Большой. Его бюд-
жет позволяет не думать об этом. Но и там 
соотношение доходов от балетных и опер-
ных спектаклей до одного процента совпа-
дает с нашим: 70% от балета и 30% — от опе-
ры. И я уверен, что это соотношение в Рос-
сии практически везде одинаковое. Так что 
либо мы возьмемся за разрешение этой си-
туации и добьемся хотя бы паритета, либо 
она в конце концов погубит оперу в России, 
и мы в этом смысле окончательно превра-
тимся в захолустье.
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«Не увязывая творческую и финансовую часть вопроса,  
мы ничего не построим»
Антон Гетьман о главных вызовах оперной индустрии

C O M P A N Y  P R O F I L E
М У З Ы К А Л Ь Н Ы Й  Т Е А Т Р  И М Е Н И  С Т А Н И С Л А В С К О Г О 
И  Н Е М И Р О В И Ч А - Д А Н Ч Е Н К О

Московский академический музыкальный театр им. К. С. Станиславского и В. И. Немировича-Данченко (МАМТ) 
отсчитывает свою историю с декабря 1918 года, с момента образования Оперной студии Большого театра под 
руководством Станиславского. В 1919 году Немирович-Данченко открыл Музыкальную студию при Московском 
художественном театре. В 1926 году обе студии получили статус государственных театров. В 1939 году в Музы-
кальную студию Немировича-Данченко полным составом вошел Московский художественный балет Викторины 
Кригер, основанный в 1929 году и регулярно сотрудничавший с Музыкальной студией.

В окончательном виде МАМТ сформировался в 1941-м после объединения под руководством Немировича-
Данченко его собственной Музыкальной студии и Оперной студии Станиславского.

МАМТ — муниципальный театр, находится в ведении департамента культуры правительства Москвы. 
С 1991 года его бессменным главным режиссером является Александр Титель. В 1995–2013 годах директо-
ром МАМТ работал Владимир Урин, нынешний генеральный директор Большого театра.

С 2016 года директором театра является Антон Гетьман, сменивший на этом посту Ару Карапетяна. 
 Художественным руководителем балета при нем стал французский хореограф Лоран Илер.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Г Е Т Ь М А Н  А Н Т О Н  А Л Е К С А Н Д Р О В И Ч

Родился в 1964 году в Ленинграде. В 1989 году окончил Ленинградский государственный институт театра, музыки 
и кино. В 1992 году получил магистерскую и докторскую степени в Университете штата Калифорния в Сан-Диего 
по специальности «менеджмент в сфере искусства».

С 1992 по 1995 год — директор Драматического театра на Литейном. С 1995 по 2002 год — директор 
Санкт-Петербургской академической филармонии им. Д. Д. Шостаковича и одновременно (с 2000 по 2002 год) 
исполнительный директор театрального Центра имени Мейерхольда (ЦИМ) в Москве.

В 2002–2016 годах работал заместителем генерального директора Большого театра.
В 2016 году назначен генеральным директором Музыкального театра имени Станиславского и Немировича-

Данченко. 1 июля 2019 года его истекший трехлетний контракт был продлен еще на один год.

Проблема именно в том, что если не предпринимать 
того, о чем я говорю,— вот тогда репертуарный театр 
точно закончится

Выпустить новый спектакль за миллион евро 
 несложно, это много кто может сделать —  
если есть миллион… А вот сделать такой же  
спектакль за 300 тысяч — это уже фокус

Бороться за оперного зрителя нам приходится 
не только между собой, не только в границах  
нашего государства, но и в глобальном масштабе, 
в границах Европы
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Сегодня в первом туре  
группового этапа Лиги Европы  
«Краснодар» сыграет на выезде с «Базелем»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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КАДРЫ

Александр Кокорин 
и Павел Мамаев 
пополнили трудовые резервы
Опальные футболисты оказались чрезвычайно востребованы в РПЛ

Во вторник футболисты Алек-
сандр Кокорин и Павел Мама-
ев освободились после почти 
годичного пребывания в ме-
стах лишения свободы. Еще 
в октябре 2018-го казалось, 
что на их карьерах можно ста-
вить крест. В официальном со-
общении Российской премь-
ер-лиги (РПЛ) отмечалось, 
что «хулиганам не место в фут-
боле». Однако Кокорин еще 
в колонии получил новый кон-
тракт с «Зенитом». Мамаев, 
которого «Краснодар» соби-
рался увольнять, вполне мо-
жет остаться в команде. А если 
не останется, то его, как вы-
яснилось, готовы принять как 
минимум три клуба РПЛ. Экс-
перты считают, что такая пе-
ремена настроений продикто-
вана нехваткой в российском 
футболе качественных отече-
ственных игроков. С учетом 
того, что в следующем сезо-
не вступит в силу новый лимит 
на легионеров, спрос на рос-
сиян вырастет еще больше.

октябре 2018 года, 
когда известные игроки «Зени-
та» и «Краснодара» Александр Ко-
корин и Павел Мамаев при ак-
тивном содействии брата перво-
го Кирилла и их общего знако-
мого Александра Протасовицко-
го устроили в Москве две драки, 
что вызвало мощнейший нега-
тивный отклик общественности, 
казалось, что карьеры двух талан-
тливых игроков находятся под уг-
розой. Достаточно вспомнить, что 
тогда говорили люди, имеющие 
значительное влияние на россий-
ский спорт. Например, вице-пре-
мьер РФ Ольга Голодец, курирую-
щая спортивную отрасль, заявила, 
что считает «недопустимым такое 
поведение футболистов» и «ждет 
внятной реакции от Российского 
футбольного союза, от Российской 
премьер-лиги». Министр спорта 
РФ Павел Колобков отмечал, что 
«в этой ситуации не может быть 
смягчающих обстоятельств». Он 
особо подчеркивал, что Кокорин и 
Мамаев «видимо, уже никогда» не 
будут играть за национальную ко-
манду. «Полагаю, владельцы клу-
бов, которые они представляют, 
тоже сделают выводы»,— подчер-
кивал Павел Колобков. Член ис-
полкома РФС Игорь Лебедев тре-
бовал серьезного, «вплоть до от-
странения от профессиональной 
деятельности», наказания. А в за-
явлении РПЛ отмечалось, что «ви-
новные должны понести самое су-
ровое наказание» и что «хулига-
нам не место в футболе».

В общей сложности Александр 
Кокорин и Павел Мамаев, осу-
жденные за хулиганство, прове-
ли за решеткой чуть менее года. 
Во вторник футболисты, приго-
воренные к одному году и шести 
месяцам и одному году и пяти ме-
сяцам лишения свободы соответ-
ственно, были условно-досрочно 
освобождены. И как оказалось, за 
11 месяцев, прошедших с момен-
та скандальных событий, отпра-
вивших футболистов за решетку, 
отношение к игрокам сильно из-
менилось. Теперь о завершении 
ими карьеры речь уже не идет.

Александр Кокорин, еще нахо-
дясь в колонии, подписал новый 
контракт с «Зенитом» и даже был 
заявлен чемпионами России в со-
став. Правда, форварду, как утвер-
ждают «Спорт-экспресс» и ряд дру-
гих источников, пришлось «зна-
чительно» снизить запросы по 
зарплате. Прежнее соглашение 
(истекло 1 июля) приносило ему 

по €4 млн в год. Новое, рассчитан-
ное до конца сезона с возможно-
стью пролонгации еще на два, бу-
дет примерно вдвое дешевле.

С Павлом Мамаевым ситуа-
ция чуть сложнее. Его контракт с 
«Краснодаром» истекает в конце 
декабря. Ранее краснодарцы за-
являли, что не намерены продол-
жать сотрудничество с игроком, 
и подали заявление о расторже-
нии контракта в палату по разре-
шению споров РФС. Оно, к слову, 
до сих пор не отозвано и будет рас-
смотрено в конце сентября. Одна-
ко теперь в «Краснодаре», по ин-
формации источника „Ъ“, настро-
ены уже не так категорично и го-
товы обсудить с Мамаевым вари-
анты дальнейшего сотрудничест-
ва. Мотивация клуба в общем-то 
понятна: у «Краснодара» есть шанс 
переподписать полузащитника, 
который по прежнему соглаше-
нию получал по €2,4 млн в год, за 
заметно меньшую сумму. Однако 
если вариант с краснодарцами не 
сработает, Мамаев, похоже, без ра-
боты все равно не останется. Заин-
тересованность в его услугах уже 
выразили как минимум три клу-
ба РПЛ. Так, глава Чеченской Ре-
спублики Рамзан Кадыров отме-
тил, что и Павла Мамаева, и Алек-
сандра Кокорина готов принять 
грозненский «Ахмат». Об инте-
ресе к Мамаеву также успели за-
явить «Крылья Советов» и «Урал».

Столь разительную перемену 
в отношении к провинившимся 

футболистам ряд экспертов свя-
зывает с тем, что спрос на игро-
ков с российским гражданством 
заметно растет в преддверии вве-
дения со следующего сезона но-
вого лимита на легионеров. Сей-
час на поле может находиться од-
новременно не более шести ино-
странцев. При этом их общее ко-
личество в заявке не ограничено. 
В следующем сезоне вступит в си-
лу схема «8+17», согласно кото-
рой ограничения на легионеров 
на поле снимаются, но заявить на 
сезон больше восьми иностран-
цев клубы уже не смогут.

«Новый лимит на легионеров, 
конечно же, способствует тому, 
что спрос на российских футбо-
листов остается стабильно высо-
ким или даже растет. Проблема 
в том, что наши клубы не успева-
ют воспитать достаточное коли-
чество качественных игроков. 
Если говорить о форвардах, то за 
последнее время качественным 
продуктом можно назвать раз-
ве что Александра Соболева из 
„Крыльев Советов“,— заявил „Ъ“ 
генеральный секретарь профсо-
юза футболистов и тренеров Рос-
сии Николай Грамматиков.— От-
сюда и изменение тональности в 
обсуждении истории с Кокори-
ным и Мамаевым. С первым „Зе-
нит“ уже подписал новый кон-
тракт. „Краснодар“ пока, похо-
же, думает, но не стоит удивлять-
ся, если команда решит продол-
жить сотрудничество с Мамае-

вым. Важно отметить, что они не 
травмировались, а просто про-
пустили сезон. А ведь даже по-
сле тяжелых травм игроки часто 
вполне успешно восстанавлива-
ются. Тут же им просто нужно на-
брать форму».

Однако депутат Госдумы РФ, 
бывший главный тренер сбор-
ной России Валерий Газзаев не 
считает, что повышенный инте-
рес клубов к Кокорину и Мама-
еву вытекает из дефицита хоро-
ших российских игроков. «Не 
думаю, что в этом дело. Более то-
го, уверен, что в обозримом буду-
щем мы будем все сильнее ощу-
щать влияние проведения в Рос-
сии чемпионата мира в 2018 го-
ду. Он резко подстегнул интерес к 
футболу в стране, и это обязатель-
но положительно скажется на 
воспитании кадров,— сказал он 
„Ъ“.— Я убежден, что Кокорин и 
Мамаев вполне способны возоб-
новить карьеру. Они опытные и 
талантливые игроки. Им доста-
точно одной качественной пред-
сезонной подготовки, чтобы вер-
нуть прежнее состояние. И то, что 
„Зенит“ продлил контракт с Коко-
риным, само по себе показатель. 
Плюс у обоих будет огромный 
стимул доказать свою профессио-
нальную состоятельность, реаби-
литироваться. В конце концов, и 
Эдуард Стрельцов отбыл пять лет 
лишения свободы, но потом смог 
вернуться в сборную СССР».

Александр Петров

Павел Мамаев и Александр Кокорин, отбыв почти год в заключении, сохранили  
востребованность со стороны клубов высшего российского дивизиона  ФОТО РИА НОВОСТИ

ЗАВЕРШЕНИЕ КАРЬЕРЫ

Титулованные канадцы ушли со льда
Канадские фигуристы, трехкратные олимпийские чемпионы в танцах на льду Тесса Вертью 
и Скотт Мойр завершили карьеру. Об этом они сообщили в видеообращении к болельщи-
кам. «После 22 лет на льду пришло время уйти из большого спорта,— отметила 30-летняя Вер-
тью (ее партнер на два года старше).— Это очень личный и эмоциональный момент для нас. 
Нам безумно повезло делить успехи и неудачи друг с другом и со всеми вами». Тесса Вертью 
и Скотт Мойр выступали на трех Олимпиадах (Ванкувер-2010, Сочи-2014 и Пхёнчхан-2018), 
на которых завоевали в общей сложности пять медалей в личных и командных состязаниях 
— три золотые и две серебряные. Единственными Олимпийскими играми, на которых ка-
надский дуэт остался без высшей награды, были сочинские. Таким образом, Вертью и Мойр 
являются наиболее титулованными фигуристами в истории Олимпиад. Reuters

РЕГБИ

Сборную России 
ждет большое открытие
На Кубке мира она встретится с хозяевами турнира 
и может попробовать победить

Сборной России выпало открыть турнир, 
являющийся одним из самых популярных 
в спорте. Завтра в первом матче Кубка 
мира по регби она встретится с его хозя-
евами — японцами. Правда, не исключе-
но, что в этот день российская команда 
в последний раз окажется в центре вни-
мания. Россияне, для которых нынеш-
ний Кубок мира — второй в истории, ста-
вят перед собой скромные цели. Выход 
в play-off (чтобы он случился, необходи-
мо опережать в группе, помимо японцев 
и самоанцев, кого-то из монстров миро-
вого регби — ирландцев или шотландцев) 
среди них точно не значится.

ткрывающийся завтра в Японии 
турнир в иерархии мировых соревнований 
занимает очень высокое место, даже несмо-
тря на то что регбийная география — набор 
стран, обожающих регби — довольно узка. 
Но вот именно Кубок мира пользуется ко-
лоссальной востребованностью. Предыду-
щий проходил в 2015 году в Англии. На мат-
чи в его рамках было куплено 2,47 млн биле-
тов, количество иностранных болельщиков, 
прибывших их посмотреть, чуть не достигло 
500 тыс., телеаудитория финала, в котором 
новозеландцы одолели австралийцев, соста-
вила 120 млн человек, а объем сгенерирован-
ных соревнованиями доходов — £250 млн. 
Все это — вполне «футбольные» цифры. Соб-
ственно, если по упомянутым — ключевым 
для всякого спортивного бизнеса — параме-
трам какой-то турнир и превосходит главное 
регбийное состязание, то разве что мировое 
первенство по футболу.

Нынешний Кубок мира — некий знак, на-
мекающий на то, что «регбийная территория» 
все-таки потихоньку расширяется. Его прово-
дит Япония, вдруг по-настоящему увлекшая-
ся суровой игрой. Раньше Кубки мира прини-
мали исключительно представители группы 
стран, в которых эта игра давным-давно име-
ет культовый статус и которые десятилетиями 
свысока посматривали на остальных. В этой 
группе — Британия (то есть Англия, Шотлан-
дия и Уэльс) с Ирландией, Франция, Австра-
лия, Новая Зеландия, ЮАР. В последнее время 
к ним подтянулась Аргентина… Вот, собствен-
но, и весь элитный регбийный клуб. А сопер-
ничать с японцами в матче открытия на Tokyo 
Stadium, обреченном привлечь колоссальное 
внимание, выпало сборной России.

Вообще-то само по себе ее попадание на 
Кубок мира — уже значительное событие. 
Оно — всего второе в истории. Первое слу-
чилось в 2011 году, и те, кто взглянет на ос-
новные статистические выкладки, характе-
ризующие российское выступление, могут 
подумать, что оно осталось абсолютно не-
замеченным. Четыре матча — четыре пора-
жения от американцев, итальянцев, ирлан-
дцев и австралийцев. Разумеется, позиция 
на нижней строчке таблицы группы с одним 
очком — бонусом за скромное отставание в 
игре против американцев.

В действительности о сборной России на 
том Кубке мира говорили. Можно сказать, 
она даже удивила — прежде всего, вкусом к 
атаке. На Кубках мира еще не было случая, 
когда кто-то из дебютантов умудрился сде-
лать восемь попыток заносов мяча в зачет-
ное поле, самого эффектного и «дорогостоя-
щего» способа набирать очки. От российской 
атаки тогда настрадалась даже великая ав-
стралийская команда. В мачте с ней сборная 
России добыла 22 очка. Пропустила, правда, 
68, но все равно перформанс был впечатля-
ющим по меркам новичков.

Утверждать, будто бы за прошедшие во-
семь лет на волне того относительного успе-
ха отечественное регби совершило качест-
венный скачок, было бы, конечно, преувели-
чением. На свой второй Кубок мира сборная 
России просочилась, строго говоря, благода-
ря скандальным обстоятельствам. Континен-
тальный отбор она закончила с четырьмя вы-
игранными и четырьмя проигранными мат-
чами, на третьем месте, не дающем никакого 
шанса на путевку. И тут головная регбийная 
структура, World Rugby, инициировала рас-
следование по поводу натурализованных иг-
роков, входивших в состав трех сборных — 
бельгийской, а также опередивших россий-
скую испанской и румынской. И пришла к 
выводу, что за Испанию не имели права иг-
рать Матье Бели и Бастьен Фюстер, ранее за-
меченные во французской молодежке, а за 
Румынию — замеченный в команде Тонга по 
регби-7, уже олимпийскому жанру, Сионе Фа-
каосилеа. С испанцев сняли 40 очков, с румы-
нов — 30, и они уступили верхнюю строчку 
россиянам, проигравшим и тем и другим.

При этом преувеличением было бы утвер-
ждать и что сборная России в ее актуальном, 
что ли, состоянии — совсем плоха. В прош-
лом году ее возглавил матерый валлийский 
тренер Лин Джонс, и под его руководством 
она как-то быстро окрепла. О ее форме лучше 
судить не по квалификации к Кубку мира, а, 
например, по более представительному чем-
пионату Европы в феврале—марте этого го-
да. На нем россияне замкнули четверку, отча-
янно дрались с лучшими и даже слегка пому-
чили грузин, которые иногда кусают элиту.

Два знаменитых английских регбиста — 
Дэнни Кейр и Крис Эштон, обсуждая на BBC 
шансы участников Кубка мира и его звезд, 
смаковали французские, шотландские, ир-
ландские, австралийские, новозеландские, 
южноафриканские и даже фиджийские фа-
милии и, разумеется, так и не упомянули хоть 
какую-то российскую. То, что сборная России 
не входит не только в список претендентов на 
награды, а хотя бы в список претендентов на 
выход в четвертьфинал (для этого нужно за-
нять либо первое, либо второе место в груп-
пе),— бесспорный факт. Для сражений с гран-
дами вроде ее конкурентов по групповому ра-
унду ирландцев и шотландцев, первыми и 
седьмыми в текущем мировом рейтинге, она 
не доросла. Но свежие результаты сборной 
России, опыт Лина Джонса и ряда регбистов в 
заявке заставляют предполагать, что по край-
ней мере она способна выдать что-то из той же 
категории, что выдала сборная России образ-
ца 2011 года,— ну когда слабак оказывается 
не таким уж податливым и трусливым.

О том, что будет считаться достижением, 
догадаться несложно и без интервью Андрея 
Гарбузова на официальном сайте Союза рег-
бистов России, и без разговоров с членами 
штаба национальной команды. Попробовать 
за счет «физики» посражаться с добавивши-
ми японцами, попробовать зацепить побе-
ду в матче с самоанцами (команда крохотно-
го островного государства в классификации 
World Rugby чуть-чуть опережает россий-
скую: та — 20-я, а второй оппонент на Кубке 
мира — 16-й). А напоследок — попробовать 
не слишком далеко отпустить «инопланет-
ных» шотландцев с ирландцами, может быть, 
что-то им занести, как заносили австралий-
цам восемь лет назад. А потом с чистой совес-
тью смотреть, как за медали бьются фигури-
ровавшие в разговоре Дэнни Кэйра и Криса 
Эштона гении современного регби — англи-
чанин Джонни Мей, французы Антуан Дю-
пон и Аливерети Рака, южноафриканец Фаф 
де Клерк, новозеландец Арон Смит.

Алексей Доспехов

Его поздравляет абсолютная чемпионка мира по боксу Наталья  
Рагозина:
— Дорогой мой друг, земляк Костя! Поздравляю тебя от души с юби-
леем, желаю тебе богатырского здоровья, счастья, удачи и побед! 
С уважением, твоя боевая подруга Наталья.

Поздравления передает певица Анита Цой:
— Дорогой Костя, мой замечательный товарищ! От всей души по-
здравляю тебя с солидным юбилеем. Хотя каждый раз, видя настоя-

щий юношеский задор в твоих глазах, смотря на отменную физиче-
скую форму, понимаю, что даты — это лишь цифры. Ты полон сил и 
энергии, которым многие могут позавидовать. Ты не только выдаю-
щийся спортсмен, но и выдающийся человек — честный, надеж-
ный, порядочный, добрый. Настоящий пример стойкости духа. Же-
лаю и следующие 50 лет всегда быть лучшим во всем. Будь всегда 
здоров и крепок, бесстрашен, целеустремлен и непоколебим, реши-
телен и просто счастлив!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 50 лет  
бывшему абсолютному чемпиону мира по боксу  
среди профессионалов Константину Цзю

ДНИ РОЖДЕНИЯ

В

О

Сборная России по регби (в красной форме) вряд ли удивит на Кубке мира  
грандиозными подвигами, но может доставить проблемы паре соперников  
по группе  ФОТО ФЕДЕРАЦИИ РЕГБИ РОССИИ
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